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 ▀ Впервые казахстанский 
писатель – в топе Amazon
Книга Данияра Сугралинова Level Up.Restart в первый же 
день попала в лидеры продаж фантастических произведений 
глобального издательства

Георгий Ковалев

С автором мы встречаемся в Алматы 
за несколько часов до его отлета в 
США. Там Данияр планирует шли-

фовать литературный английский, а по-
том, возможно, продолжит обучение на 

курсах сценаристов. Десять дней назад 
его книга Level Up.Restart в первый же 
день продаж попала в топ-600 общего 
списка, а в узких тематических сегмен-
тах уверенно занимает места в первой 
десятке, включая и первое. По соседству 
с такими безусловными бестселлерами, 

как «Властелин колец» Д. Р. Толкиена, 
«Игры престолов» Джорджа Мартина, 
рассказами Стивена Кинга. С «Капитал.
kz» писатель делится секретами, как соз-
дать бестселлер.

[Продолжение на стр. 4]

kapital.kz

Мы в сети
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КОРПОРАТИВНОЕ 
«ЯНДЕКС.ТАКСИ» 
ЗАПУСТИЛИ В РК

Теперь в Астане и Алматы компании могут 
подключить корпоративный сервис. Это об-
легчит заказ такси сотрудникам: они смогут 
вызвать машину через мобильное приложение 
и не беспокоиться о бухгалтерских отчетах 
за каждую поездку. До конца месяца сервис за-
пустится и во всех остальных городах Казахста-
на, где работает «Яндекс.Такси». Компания под-
ключает сотрудника к программе — и у него 
в приложении появляется способ оплаты «Кор-
поративный аккаунт». Сотрудник заказывает 
такси как обычно, а деньги автоматически 
списываются в конце поездки. Для каждого со-
трудника можно установить денежный лимит 
и выбрать доступные ему тарифы. Маршруты 
и стоимость всех заказов можно смотреть он-
лайн в Личном кабинете компании. Тарифы 
для корпоративных клиентов такие же, как 
для обычных пользователей, плюс НДС. «Ком-
паниям легче организовывать поездки сво-
им сотрудникам: все расходы предсказуемы, 
процесс прозрачен и не нужно тратить время 
на сбор бумажной отчетности по каждой поезд-
ке. Мы знаем, что акимат Астаны отказывается 
от служебных машин и переходит на такси, 
поэтому будем рады предложить новую услу-
гу и государственному сектору», — говорит 
Евгений Синельников, директор направления 
«Яндекс.Такси для бизнеса». Первым корпора-
тивным клиентом в Казахстане стал «Фонд раз-
вития предпринимательства «Даму». «На наш 
взгляд, очень важно, что «Яндекс.Такси» предо-
ставляется вся необходимая для отчетности до-
кументация. (kapital.kz)

В АСТАНЕ ОТКРОЮТ 
КИНОСТУДИЮ

В Астане на территории технопарка может 
появиться киностудия. На данный момент 
вопрос находится на стадии обсуждения. Ре-
ализация проекта по созданию киностудии 
в Астане стала возможна благодаря подписан-
ному меморандуму о сотрудничестве между 
товариществом «Городской центр развития 
инвестиций «Astana Invest» и ТОО «V.S.E.E. 
(Enterprise)» во главе с режиссером и актером 
Ниязом Абдыгапаром в рамках Форума мэ-
ров городов стран Шелкового пути Global Silk 
Road. «Нияз Абдыгапар представил проект 
«Астана киностудия». Мы помогли найти по-
мещение благодаря СПК, это технопарк, ко-
торый находится в здании завода Целинсель-
маш. Здание находится в неплохом состоянии 
и представляет собой территорию в 7000 кв. 
м вместе с общежитием (3000 кв. м)», — рас-
сказала руководитель креативного сектора 
Проектного офиса «Новая экономика» Astana 
Invest Жулдыз Сейсенбекова. По ее словам, 
киностудия имеет большой потенциал разви-
тия, будет представлять интерес для России, 
а также возможность съемок на территории 
Астаны. (kapital.kz) 

БИЗНЕСУ РАССКАЖУТ 
О ГОСУСЛУГАХ

Для улучшения бизнес-климата в столице и 
доступности государственных услуг для пред-
принимателей малого и среднего бизнеса аки-
матом Астаны разработан график мероприя-
тий по проведению консультаций для бизнеса 
на территории банков второго уровня. Пред-
принимателей могут проконсультировать по 
вопросам налогового законодательства, ме-
рах государственной поддержки, социального 
страхования, а также получения онлайн госу-
дарственных услуг. «День открытых дверей по 
разъяснению мер поддержки малого и средне-
го бизнеса состоится 20 июля с 15:00 до 18:00 
по адресу: Сарайшық, 5а, ВП1», – говорится 
в официальном сообщении. В мероприятии 
примут участие департамент государствен-
ных доходов, Центр занятости и социальных 
программ, Палата предпринимателей города 
Астаны, АО «Фонд развития предпринима-
тельства «Даму», Проектный офис «Астана – 
адалдық алаңы», АО «Государственный фонд 
социального страхования», НАО «Фонд со-
циального медицинского страхования» и АО 
«НК «СПК «Астана». Для получения подробной 
информации можно обратиться в отдел разви-
тия предпринимательства управления по ин-
вестициям и развитию предпринимательства 
города Астаны. (astana.gov.kz)

В ТУРКЕСТАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПОЯВИТСЯ 
СУПЕРГРИД 

Аким Туркестанской области Жансеит 
Туймебаев, лауреат Нобелевской премии Рае 
Квон Чунг и южнокорейский ученый Ю Джае 
Чеон обсудили пилотный проект по перера-
ботке отходов в Туркестане. РИЦ «Оңтүстік» 
изучает опыт лидирующих стран по переходу 
к «зеленой экономике» и планирует провести 
несколько встреч с потенциальными инве-
сторами и экспертами для реализации таких 
проектов. При этом Рае Квон Чунг считает, что 
реализацию проекта «СуперГрид Шелкового 
пути» возможно начать с Туркестанской обла-
сти. По мнению ученого, регион подходит по 
климатическим условиям, кроме того, много-
вековые подземные сооружения Мавзолея 
Ахмеда Яссауии также будут способствовать 
развитию этого проекта. Заместитель пред-
седателя правления РИЦ Акмарал Кансеит 
Қансет сообщила, что реализация «зеленых 
проектов» в области планируется совместно 
с компаниями и инвесторами из Казахстана, 
Южной Кореи, Турции и Германии. «Мы зало-
жим основы и превратим Туркестанскую об-
ласть в зеленый хаб Казахстана, который обе-
спечит рост всех секторов экономики, включая 
агропромышленный комплекс, который также 
сильно зависит от стоимости электроэнергии», 
– сказала она. Отметим, что вопросы сотруд-
ничества по развитию Туркестана и трансфера 
опыта в сфере циркулярной системы управле-
ния ресурсами продолжились на переговорах 
с мэром города Кохла Ярве, с представителя-
ми компаний G-Global Business Portal, Eventi 
Kazakhstan и Ichi Fund. (ontustik.gov.kz) 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

ПРОИЗВОДИТЕЛИ 
АВТО ВНЕСЛИ 
В БЮДЖЕТ ПОЧТИ 
4 МЛРД ТЕНГЕ

Восстановление производственных по-
казателей автопрома способствует и росту 
налоговой базы отрасли. Суммарные посту-
пления производителей автомобильной тех-
ники в бюджет республики составили более 
3,9 млрд тенге, что в 3,5 раза превышает по-
казатель за такой же период 2017 года, сооб-
щила пресс-служба Союза «КазАвтоПром». 
Крупнейшим налогоплательщиком отрасли 
является завод АЗИЯ АВТО. На его долю при-
ходится почти половина (48,7%) налоговых 
поступлений автопрома. За 6 месяцев теку-
щего года в казну государства предприятием 
направлено 1,9 млрд тенге, что превышает 
показатели аналогичного периода прошло-
го года в 5,2 раза. Налоговые платежи завода 
КАМАЗ-Инжиниринг составили 701,7 млн 
тенге (17,8%), вклад СарыаркаАвтоПром ра-
вен 614,9 млн тенге (15,6%). Далее в списке на-
логоплательщиков автопрома расположились 
Daewoo Bus Kazakhstan (6,7%; 263,1 млн тенге), 
СемАЗ (4,8%; 189,5 млн тенге), Уральскагро-
реммаш (4,7%; 184,7 млн тенге) и Hyundai Com 
Trans Kazakhstan (1,8%; 70,6 млн тенге). Сово-
купный объем налоговых поступлений пред-
приятий автомобильной отрасли (включая 
розничную продажу и обслуживание автомо-
бильной техники) достиг 25,8 млрд тенге, что 
превышает прошлогодний показатель на 47%.

КАЗАХСТАН 
ПРИВЛЕКАЕТ БОЛЬШЕ 
ИНВЕСТИЦИЙ, ЧЕМ 
ДРУГИЕ СТРАНЫ ЦА

В 11 раз больше иностранных инвести-
ций привлекает Казахстан по сравнению 
с другими странами Центральноазиатского 
региона — Кыргызстаном и Таджикистаном. 
Такие данные озвучил на III Форуме разви-
тия аналитических центров «Строительство 
коридоров знаний вдоль Великого шелкового 
пути» в Бишкеке генеральный директор Меж-
дународного института экономики и финан-
сов КНР Чжоу Цянву, передает «Казинформ». 
По словам эксперта из Китая, согласно средне-
годовому показателю, Казахстан ассимили-
рует более $11 млрд иностранного капитала, 
тогда как Таджикистан и Кыргызстан — око-
ло $1 млрд. «Иностранные инвестиции в Ка-
захстане составляли $10 млрд в 2013 году, 
в то время как в 2015 году составили $6,4 млрд, 
а в 2016 — произошел скачок к $16 млрд », — 
отметил Чжоу Цянву.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

 ▀ Четыре «К» молочного 
животноводства 
Что мешает молочной промышленности Казахстана

Валерий Сурганов

Несмотря на то, что Казахстан прак-
тически полностью обеспечил 
себя основной линейкой продук-

тов питания, на внутреннем рынке все 
еще сохраняется импортозависимость по 
нескольким видам товаров. Например, 
по мясу птицы, сахару и молоку. Однако 
каждая такая «зависимость» объясняет-
ся целым набором причин. Так, широкое 
производство молока тормозится у нас, 
прежде всего, недостатком крупных про-
фессиональных ферм. Ведь молочное жи-
вотноводство – это целое искусство, под 
которое подводится громадная и сложная 
инфраструктура. 

Статистика, ЛПХ, логистика  
и упаковка
Так, на одном из недавних совещаний у 
вице-министра правительства – министра 
сельского хозяйства Казахстана Умирзака 
Шукеева исполнительный директор ОЮЛ 
«Молочный союз Казахстана» Владимир 
Кожевников назвал четыре основных вы-
зова, которые стоят перед казахстанскими 
молочниками. 

Во-первых, это искаженная статистика. 
Во-вторых, это личные подсобные хозяй-
ства (ЛПХ). Но на поверку выходит, что два 
этих явления тесно переплетены в один 
тугой узел. 

«Объективно, в стране имеется нехват-
ка молока. Хотя у нас официальная ста-
тистика показывает 5 млн 200 тыс. тонн 
произведенного молока за прошлый год, 
но реально зашло на переработку только 
1 млн 400 тыс. тонн. Нужно разобраться, 
где остальное молоко. Существовало ли 
оно в природе. Ведь, как опять же пока-
зывает статистика, большое количество 
молока производится нашими личными 
подсобными хозяйствами. А здесь возни-
кает и другой вопрос: мы, переработчики, 
не можем добиться качества, потому что 
система сбора и доставки в ЛПХ, мягко 
говоря, оставляет желать лучшего. А если 
нет качественного молока и доставки, то 
сразу возрастает себестоимость», – заявил 
Владимир Кожевников. 

Еще одна трудность, которая стоит пе-
ред отраслью, по мнению Кожевникова, 
заключается в разбросанности мелких то-
варопроизводителей по огромной терри-
тории республики. 

«Логистические затраты зимой доходят 
у нас до 20 тенге на литр молока. Хотя уже 
имеются точные расчеты, что если достав-
ка «ложится» выше 8 тенге на литр молока, 
производство, дальнейшая переработка ста-
новятся нерентабельными», – пояснил руко-
водитель Молочного союза Казахстана. 

Ну и четвертым вызовом представитель 
перерабатывающей молочной отрасли ви-
дит слабую работу бизнеса по производ-
ству сопутствующих элементов – напри-
мер, той же упаковки. 

«Все припасы и материалы у нас завоз-
ятся из-за границы. Очень сильно зависим 
от доллара. Потому что все расчеты у нас 
производятся в долларах, что влияет на 
окончательную себестоимость», – конста-
тировал Владимир Кожевников. 

Дешевый и некачественный 
импорт 
В свою очередь производитель молока из 
Актюбинской области – председатель со-
вета директоров молочной компании «Айс» 
Марат Итегулов – заметил, что он еще не-
сколько лет назад настаивал, чтобы Мин-
сельхозу передали функции по контролю 
за контрафактной продукцией – по выяв-
лению некачественных продуктов питания 
на прилавках отечественных магазинов. 

«По моему заданию наш директор объ-
ехал Атыраускую и Западно-Казахстан-
скую области. 80% молочной продукции 
на прилавках – российского производства. 
Контроля никакого, потому что никто не 
выдерживает, никто не проверяет техре-
гламент. А ведь это в основном из порошка 
сделанное молоко, восстановленное. Себе-
стоимость его дешевле, поэтому его про-
изводители имеют возможность демпин-
говать на рынке», – сказал Марат Итегулов. 

Тем не менее промышленник признал, 
что после введения международных санк-
ций против России и контрсанкций, кото-
рые РФ приняла против товаров из стран 
Евросоюза, россияне значительно повыси-
ли свой сельскохозяйственный потенциал. 

«Наши соседи обратили большое вни-
мание на сельское хозяйство. И теперь 

они по сравнению с нами гораздо больше 
субсидируют АПК. За счет этого у них по-
является резерв себестоимости, который 
можно уменьшать при реализации», – под-
черкнул Итегулов. 

Профессиональная ферма  
с искусственным осеменением 
В разговоре с нами директор известной 
агрофирмы «Родина» под Астаной Иван 
Сауэр заметил, что был давним противни-
ком ЛПХ, но противником без фанатизма. 

«Не нужно никаких декретных мер, все 
должно идти естественным путем. Когда 
30 лет назад я сказал населению нашего 
округа, что наша стратегия – это профес-
сиональная молочная ферма без личных 
подсобных хозяйств, у кого-то это вызва-
ло улыбку, у кого-то – возмущение, а кто-
то просто махнул рукой. Но мы все равно 
двинулись в сторону профессионализации 
молочного производства, что привело к 
сокращению ЛПХ в геометрической про-
грессии. Мы поставили задачу: людей 
нужно обеспечить круглогодовой занято-
стью и заработной платой, нужно создать 
условия, при которых они могли еще и от-
дыхать. Здесь ничего оригинального нет, 
ведь если мы посмотрим на любую разви-
тую страну, мы увидим то же самое. Имен-
но так повышается производительность 
труда, и мы, кстати, в своей агрофирме уже 
достигли тех показателей производитель-
ности, о которых в послании говорил глава 
государства», – рассказал Иван Сауэр. 

Дело еще и в том, что профессиональ-
ная молочная ферма в процессе своего 
развития может позволить себе внедрить 
высококлассные технологии, которые бы 
в миг подняли производительность, не го-
воря уже о бесперебойных поставках мо-
лока на рынок. 

К примеру, использовать такую тех-
нологию, как искусственное осеменение. 
По словам Ивана Сауэра, в его хозяйстве 
имеется два комплекса. Первый рассчи-
тан на местные породы скота, второй – на 
импортных буренок из Канады. Причем на 
сегодняшний день удои выравнены. А все 
потому что в течение 10 лет происходило 
осеменение одним и тем же семенем. 

«Мало того, мы не только занимаемся 
искусственным осеменением, но у нас еще 
имеется уклон в осеменение однополым 
семенем. Ведь у нас совершенно другая 
структура стада: у нас почти полностью 
отсутствуют бычки. Мы получаем 73% 
телочек, что позволяет нам лучше делать 
«ремонт» (обновление) стада», – отметил 
Иван Сауэр. 

Ветеринария для нежных буренок
Между тем гендиректор ТОО «Агрофирма 
Тайынша-Астык» из Северо-Казахстан-
ской области Анатолий Рафальский, го-
воря нам о принципах работы в молочной 
отрасли, пояснил, что его хозяйство рас-
полагает 3 тыс. голов молочного скота гол-
штино-фризской породы. За прошлый год 
они надоили больше 8200 литров молока с 
каждой коровы. В этом году, если ничего 
не помешает, должны выйти на 9 тыс. ли-
тров. 

«В молочном животноводстве важны 
четыре «К»: коровы, корма, кадры и ком-
форт. По первому и последнему пункту – 
у нас имеются коровы с надоем более 13 
тыс. литров молока. Но их нужно приобре-
тать, в том числе за рубежом. Это коровы 
продуктивные, соответственно, они неж-
ные. Значит они имеют свойство болеть 
больше, чем наши малопродуктивные 
телки. И здесь во главу угла встает вопрос 
ветеринарного облуживания. Его нужно 
подтянуть. А то мы сейчас вынуждены об-
ращаться в Российскую Федерацию, брать 
анализы своего стада и везти их туда на 
проверку», – поделился Анатолий Рафаль-
ский. 

Что касается второго «К», то кормопро-
изводство без орошения далеко не уйдет. 

«Потому что без орошения мы подвер-
жены риску: не будет орошения – не будет 
страховых запасов. А благодаря орошению 
в любой год, даже самый засушливый, мы 
гарантируем, что будем обеспечены кор-
мами. Например, у нас в «Тайынша Астык» 
1,5 тыс. гектаров орошаемых земель. Не 
имея ни рек, ни озер, а просто используя 
талые воды, мы поливаем 1,5 тыс. гекта-
ров кормовых угодий», – признался Ра-
фальский. 

Что же до кадров, то, как считает гла-
ва агрофирмы из СКО, в настоящее время 
кадры в животноводстве нужны молодые 
и прогрессивные. Но они, к сожалению, не 
рвутся в отрасль. 

«Да, это, прежде всего, социальные во-
просы – дороги, детсады, школы и больни-
цы в сельской местности. Но даже те, кото-
рые возвращаются работать в село, нужно 
признать, что у них весьма слабая подго-
товка и компетенция. Нужна практика 
– все четыре курса около 30% студентов 
необходимо отправлять на стажировку в 
передовые животноводческие предпри-
ятия. Иначе мы так и продолжим дальше 
переобучать их еще 3-4 года после оконча-
ния вуза», – посетовал фермер. 

 ▀ В какую еду инвестировать?
Три инвестидеи о том, как прокормить себя акциями

Ольга Миронова

Потребительский сектор является не-
отъемлемой частью глобальной эко-
номики с лидирующими позиция-

ми по динамике роста. За последние десять 
лет котировки потребительского сектора 
рынка США продемонстрировали рост в 
170%. Этот рост был обусловлен в первую 
очередь органическим ростом продаж, а 
также активной интеграцией технологий 
в производственные процессы. Стоит от-
метить, что внутри сектора и сегментов 
активно практикуется стратегия погло-
щения и слияния, что позволяет исполь-
зовать ряд позитивных эффектов, в число 
которых входит синергия. Представители 
сектора являются важными элементами 
инвестиционного портфеля. В качестве 
инвестиционных идей с высоким фунда-
ментальным потенциалом Ерлан Абдика-
римов, директор департамента аналитики 
АО «Фридом Финанс», называет The Kraft 
Heinze, Conagra Brands и производственно-
го гиганта Unilever. Примечательно, что в 
топ-лист брокера вошли компании, кото-
рые продают готовую упакованную еду и 
имеют широкую сеть розничного сбыта, а 
не агрохолдинги и оптовики.

The Kraft Heinze является общеизвест-
ным продовольственным гигантом, ко-
торый возник в результате слияния двух 
крупных брендов – Kraft Foods и H.J. Heinz. 
Продовольственный конгломерат постав-
ляет линейку своих товаров размером 
в 200 брендов в более чем 190 стран. По-
пулярными товарами для потребителей 
являются Cadbury, Jacobs, Heinze, Maxwell 
House, Milka, Nabisco, Oreo. Общий годовой 
оборот составляет порядка $26,2 млрд. Бо-
лее того, компания выплачивает ежеквар-
тальный дивиденд в размере $0,625. Стоит 
также отметить балансовый лист компа-
нии, где при капитализации в $77 млрд 
компания имеет активы на $120 млрд и 
задолженность в $54 млрд. В среднесроч-
ном горизонте инвестирования потенци-
ал роста, по прогнозам инвесткомпании, 
составляет 12%.

Unilever является британско-нидер-
ландским конгломератом, в структуру ко-
торого входят свыше 400 брендов. Самы-
ми популярными являются: Dove, Knoee, 
Lipton, Magnum, Omo. Компания занима-
ется не только производством пищевых 
продуктов, но и диверсифицирована то-
варами бытовой химии. Суммарная капи-
тализация компании составляет порядка 

$156 млрд. По итогам 2017 года оборот 
компании превысил 53,7 млрд евро, а чи-
стая прибыль достигла отметки в 6,5 млрд 
евро. Компания активно улучшает эффек-
тивность производства, что подтверждает 
рост чистой прибыли в конце 2017 года 
на 18,4% – колоссальный результат. Ис-
ходя из факторов выхода на новые рынки 
сбыта, улучшения маржинальности и ор-
ганического роста продаж, компания мо-
жет реализовать потенциал роста в 14% в 
течение года.

Conagra Brands – североамериканская 
компания, которая берет свое начало еще 
с 1919 года и акцентирует внимание на 
производстве запакованных товаров по-
требления. Бренд ведет активную транс-
формацию операционной деятельности, 
что позволяет улучшать маржинальность 
бизнес-модели. Компания использует но-
вую стратегию: отказывается от продажи 
через промопартнеров и идет навстречу 
ретейлерам. Капитализация составляет 
$14,1 млрд. Стоит отметить, что по итогам 
I квартала компания объявила об обрат-
ном выкупе акций в размере $800 млн. В 
совокупности фундаментальных факто-
ров потенциал роста в среднесрочной пер-
спективе составляет 16%.

Официальная статистика показывает

тонн произведенного молока за прошлый 
год, но реально «зашло» на переработку 
только 

где 
остальное 
молоко?

5 200 000

1 400 000 тонн 

 ▀ 20-21 июля  
Kaspi Жұма 
на Kaspi.kz 

20 и 21 июля в Казахстане пройдет 
долгожданный всенародный праздник 
для любителей покупок в рассрочку 
Kaspi Жұма. Все товары на Kaspi.
kz в рассрочку до 24 месяцев, без 
переплаты, комиссий и процентов!

«Мы с радостью обьявляем даты уникаль-
ного праздника покупок в рассрочку Kaspi 
Жұма, – говорит глава Kaspi Михаил Лом-
тадзе. – Первая Kaspi Жұма прошла в ноя-
бре прошлого года и мы получили огром-
ное количество потрясающих отзывов 
от наших любимых клиентов. И вот мы 
решили сделать приятный сюрприз для 
каждого казахстанца и провести очеред-
ную Kaspi Жұма этим летом 20 и 21 июля. 
Желаем всем нашим любимым клиентам 
выгодных покупок с Kaspi.kz!»

Товаров на Kaspi.kz стало еще больше. 
Теперь в рассрочку до 24 месяцев можно 
будет купить не только электронику, бы-
товую технику и игрушки, но и товары для 
дома, мебель, автотовары и многое другое. 
Покупки можно будет делать не выходя 
из дома прямо с мобильного приложения 
Kaspi.kz.

АЙГУЛЬ МУХАМАДИЕВА
прекратила полномочия члена 
правления АО «Национальный 
управляющий холдинг «КазАгро»

АРМАН ШАККАЛИЕВ
назначен председателем Комитета 
технического регулирования и 
метрологии Министерства по 
инвестициям и развитию РК

БЕРИК БЕЙСЕНГАЛИЕВ
назначен вице-министром сельского 
хозяйства РК

ДИАС ДЖАНИБЕКОВ
назначен председателем АО «НК 
«Социально-предпринимательская 
корпорация «Орал» 

ЖАНДОС АСАНОВ
назначен Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Туркменистане

ИРАК ЕЛЕКЕЕВ
избран председателем 
Республиканской палаты частных 
судебных исполнителей РК

КАИРБЕК ЕЛЕУСИНОВ
назначен генеральным директором 
АО «Каспий нефть»

РИНАТ АКБЕРДИН
прекратил полномочия заместителя 
председателя правления АО 
«Национальная компания 
«Продовольственная контрактная 
корпорация»

РУСТЕМ ЗАКАРИН
назначен руководителем 
управления энергетики и жилищно-
коммунального хозяйства ЗКО

САКЕН НУРТАЗАЕВ
назначен руководителем управления 
информатизации, государственных 
услуг и архивов ЗКО

 ▀ Кого берет под крыло 
бизнес-ангел
Предприниматель Мурат Абдрахманов делится личным опытом поддержки стартапов

Георгий Ковалев

Одна из главных тем предприни-
мательской среды – поиск бизнес-
ангела. Сам факт наличия такого 

фантастического термина в деловом мире 
настраивает на некий фарт, неожидан-
ную удачу сродни крупному выигрышу в 
казино.

Можно ли и в самом деле совместить 
деловую этику и элемент финансирования 
растущего проекта по наитию, повинуясь 
мимолетному капризу? Кто такой бизнес-
ангел, какими принципами он руковод-
ствуется, выбирая проект для поддерж-
ки? Чему он доверяет, помогая проектам, 
– своей неуловимой интуиции или сухой 
логике цифр? На эту тему корреспондент 
«Капитал.kz» поговорил с известным ка-
захстанским бизнесменом Муратом Аб-
драхмановым, удачно совмещающим 
работу над собственными проектами и 
поддержку стартапов.

Мурат Абдрахманов – совладелец 
и председатель совета директоров АО 
«Astel», основной владелец компании из 
области автоматизации Zeinet, основной 
владелец казахстанско-итальянской ком-
пании SSЕ, совладелец медицинских цен-
тров Dent Lux и Medical Park. Также явля-
ется миноритарным акционером и членом 
совета директоров АО «KazTransCom».

- Во всем мире поддержкой стартапов 
занимаются венчурные фонды, что не 
исключает и участия в этом деле биз-
нес-ангелов. Если между ними и есть 
разница, то она кажется неуловимо 
формальной. Что думаете вы?

- По моему мнению, венчурный фонд 
это в первую очередь про бизнес, финан-
совый бизнес. Бизнес-ангелом становит-
ся человек, которому интересно поддер-
живать других, передавать накопленный 
опыт. У меня за плечами большой опыт 
управления компаниями разного уров-
ня, в том числе и большими. И однажды 
я задал себе вопрос: чем бы я хотел за-
ниматься? Ведь время уходит, это невос-
полнимый ресурс, его хочется тратить на 
что-то важное для себя лично. Я понял, 
что хочу заниматься развитием новых 
бизнесов. Самому затевать новые проек-
ты не то чтобы неинтересно, просто это 
переходит в иной ценностный разряд. 
А вот помогать молодым амбициозным 
ребятам, передавать им опыт, накоплен-
ный за 25 лет работы в бизнесе и при этом 
самому учиться новому – это очень инте-
ресно. 

- Хочу уточнить: когда вы говорите 
об интересе, вовлеченности – имеется 
в виду профессиональная оценка, или 
эмоциональная?

- В первую очередь – профессиональ-
ная. Я инженер в области телекоммуни-
каций, эта технологическая сфера мне 
понятна, я имею в ней свою точку зрения, 
свою экспертизу. Я пытался найти свой 
интерес, например, в добыче полезных ис-
копаемых, но быстро понял, что хотя это и 
интересно, но я ничего в этом не понимаю 
и не имею собственной экспертизы. Тем не 
менее есть проекты вне привычной сферы 
технологий, которыми я занимаюсь. На-
пример, открыл ресторанный комплекс 
«Мирас». Мне это интересно как проект 
розничный, интересно выстроить бизнес-
модель, маркетинг, сделать продукт, это 
для меня самая интересная часть. Также 
когда-то я начинал проект Fitnation. Тоже 
далеко от технологий, но было интересно. 
Я вышел из проекта в 2007 году, но он жи-
вет до сих пор, потому что изначально был 
хорошо, грамотно выстроен. Долгая жизнь 
проектов доставляет мне моральное удов-
летворение.

- Сколько вы вкладывали в эти про-
екты? 

- В Fitnation вложил, кажется, $2,5 млн, 
не помню точно. Время тогда было другое, 
все росло, было удобно работать. В «Ми-
рас» тоже приличную сумму вложил, при-
чем сделал это перед девальвацией. Если 
сейчас перевести окупаемость проекта в 
доллары, то окупаемость длинная, больше 
10 лет. Но проект успешный, клиенты за-
писываются за несколько месяцев вперед. 
Мы сразу сделали упор на качество обслу-
живания, поэтому все хорошо.  

- Недостатка в собственных проектах 
нет. Как вы пришли к нише бизнес-ан-
гела?

- Свои проекты требуют серьезного 
погружения примерно на 5 лет, сейчас 
я этого делать не хочу. На меня повлия-
ли слова китайского предпринимателя 
Джека Ма. Он говорит: если вам 50, из-
бавляйтесь от своих амбиций и переда-
вайте опыт молодым, помогайте им. Я 
верю, что бизнесом должны занимать-
ся молодые люди до 35, которые горят, 

сильно мотивированы, компетентны 
и образованы, которые могут и хотят 
работать по 14-15 часов в сутки. Им я и 
должен помогать. Поддержка – это не 
обязательно деньги, молодым не хватает 
опыта, я могу помочь направить энергию 
в нужное русло. Это хороший симбиоз, 
когда вклад с обеих сторон релевантный 
и честный.

- Как часто бывают такие совпаде-
ния?

- На нашем рынке инвесторов значи-
тельно меньше, чем стартапов, поэтому 
есть возможность выбора. Я встречаюсь 
со многими ребятами, они представля-
ют проекты. С кем-то договариваемся, с 
кем-то нет, в любом случае это интересно. 
Часто я просто ограничиваюсь консульта-
циями, это не стоит денег, а взгляд со сто-
роны всегда полезен. Даже если я не захо-
жу в бизнес, я считаю, что надо приносить 
пользу. И потом, я тоже учусь, вниматель-
но слушаю, для меня это интересно.

- Как вы их находите? Или они ищут 
вас?

- Эта отрасль сейчас зарождается, круг 
инвесторов небольшой и многим известен. 
Однажды меня пригласили в бизнес-инку-
батор МОСТ выступить перед предпри-
нимателями на тему возможностей для 
продвижения, после этого много слушате-
лей искали встреч. Когда я инвестировал 
деньги в Choсolife, это тоже имело отклик. 
Земля слухами полнится. Обращаются че-
рез Facebook, пишут в WhatsApp. Статья в 
«Капитал.kz» тоже может вызвать рост об-
ращений. 

- Есть ли в этой деятельности элемент 
благотворительности?

- Нет, это бизнес. Точно могу сказать, 
что неубыточный. Трудно пока обозна-
чить рентабельность, вся прибыль пока 
виртуальная, горизонт инвестирования 
в пределах 5 лет. Но пока в моем понима-
нии, в моей оценке, деятельность выгод-
ная. Мой опыт позволяет выбирать проек-
ты, которые не прогорают. Общий объем 
сделанных инвестиций называть не хочу.

- Вы уже назвали Choсolife, какие еще 
проекты вызвали ваш интерес?

- Я вкладывался в Choco Group и продол-
жаю вкладываться, они растут быстро, с 
момента моего первого вложения выросли 
более чем в три раза. В проект я вошел на 
стадии резкого расширения бизнеса. Ког-
да мы встретились с Рамилем Мухоряпо-
вым, оборот компании был около $10 млн, 
он искал способы увеличить его до $100 
млн, и наши интересы совпали. Другой 
проект – OrionM2M, производитель интер-
нета вещей, компания успешно развивает-
ся, последний инвестиционный раунд мы 
проводили по оценке $3 млн. Компания 
имеет амбиции работать на рынке СНГ и 
всего мира, такая возможность есть, по-
скольку рынок интернета вещей растет по 
экспоненте. Также я акционер украинской 
компании Genesis, которая работает в об-
ласти социальных медиа в 12 странах. В 
Казахстане известен их проект Nur.kz. 

- Вы выработали какие-то критерии 
оценки стартапов, которые помогают 
принять решение о поддержке проекта?

- Важен потенциал роста, минимум – 
десятикратный в ближайшие три года. 
Компания должна иметь опробованную 
бизнес-модель, получить определенные 
отклики или обратную связь с рынком. 
Проект должен иметь экспортный потен-
циал: местный рынок небольшой, поэто-
му потенциал надо искать за пределами 
Казахстана. Должна быть команда: гра-
мотная, образованная, компетентная, с 
опытом работы в выбранной области. Ос-
новную часть разработки бизнеса коман-
да должна делать сама, технологический 
бизнес очень динамичен, время реагиро-
вания и принятия решений должно быть 
минимальным, это критически важная 
компетенция. Возраст команды также 
имеет значение. Еще проект должен быть 
мне интересен. Если он многообещаю-
щий, но находится в сфере, которая мне 
не интересна и которую я не понимаю, я в 
него не иду. У меня нет цели просто зара-
ботать деньги. Также мне нравится, когда 
берут известную отработанную модель, 
американскую или московскую, и здесь ее 
стартуют. 

- В каких еще случаях однозначно 
следует отказ?

- В первую очередь – недостаток ком-
петенции проекта. Не люблю непрове-
ренные идеи и гипотезы. Еще не люблю, 
когда заходят с целью предложить что-то 
уникальное, чего нигде в мире не было. В 
этом случае я потихонечку начинаю соби-
рать вещи. 
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

НАЦБАНК СДЕЛАЛ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ 

Во II квартале 2018 года по итогам рассмо-
трения обращений в отношении 5 коллек-
торских агентств — «Дельта М Казахстан», 
«Эксперт Плюс», «Национальная служба взы-
скания», «Паритет», Legal Collection — при-
менены ограничительные меры воздействия 
в виде письменного предписания. Об этом со-
общает пресс-служба регулятора. Предписа-
ния вынесены за недобросовестные действия 
при взаимодействии с должником («Дельта 
М Казахстан», «Эксперт Плюс», «Националь-
ная служба взыскания») за нарушение под-
пункта Закона РК «О коллекторской деятель-
ности», по которому коллекторское агентство 
обязано фиксировать с помощью аудио- или 
видеотехники взаимодействие с должником и 
(или) его представителем («Паритет»). Кроме 
того, при первичном контакте с должником 
не сообщена вся необходимая информация — 
наименование коллекторского агентства, 
номер учетной регистрации, данные и долж-
ность лица, которое осуществляет взаимо-
действие с должником («Дельта М Казахстан», 
«Эксперт Плюс», Legal Collection). На 10 июля 
2018 года учетную регистрацию в Нацио-
нальном банке РК прошли 104 коллекторских 
агентства. (kapital.kz)

ТЕНГЕ ОТЫГРАЕТ 
ЧАСТЬ ПОТЕРЬ

К концу июля участники финансового 
рынка ожидают некоторого укрепления кур-
са тенге (-0,4%), незначительного ослабления 
рубля (+1,1%) и восстановления цен на нефть 
(+4,8%) выше уровня 77 долларов за баррель. 
Об этом сообщили в пресс-службе Ассоциа-
ции финансистов Казахстана (АФК). В част-
ности, курс по валютной паре USDKZT ожида-
ется на уровне 342,1 тенге за доллар, по паре 
USDRUB — 63,0 рубля за доллар, а по паре 
RUBKZT — окрепнет до 5,43 тенге за рубль. 
Стоимость одного барреля нефти Brent, соглас-
но ожиданиям экспертов, в среднем прогно-
зируется на уровне $77,3 за баррель. «Хотим 
отметить, что опрос производился до про-
изошедшей в середине недели коррекции 
по нефтяным ценам (-6,0%), то есть эксперты 
не учитывали в своих прогнозах резкого па-
дения цен на нефть, произошедшего на фоне 
усугубления торговых войн администрации 
Белого дома, и восстановления добычи чер-
ного золота в Ливии», — говорится в сообще-
нии. В отношении индекса потребительских 
цен среднее ожидание по итогам июля соста-
вило 0,3% (в июне — 0,4%). Отметим, что со-
гласно данным КС МНЭ РК, инфляция в июне 
была равна 0,2%, то есть ожидания экспертов 
были в два раза выше опубликованных офи-
циальных данных. Вместе с тем к концу года 
эксперты ожидают дальнейшего снижения 
инфляции до уровня 5,5%, то есть ближе к се-
редине таргетируемого на текущий год НБРК 
коридора 5-7%. (kapital.kz)

БЕЗНАЛИЧНЫЕ 
ПЛАТЕЖИ УХОДЯТ 
В ИНТЕРНЕТ

Объем безналичных платежей за январь-
май 2018 года составил более 1,7 трлн тенге, 
что в 2,3 раза больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Рост был зафиксиро-
ван по всем средам проведения безналичных 
операций. Значительный рост был отмечен 
по безналичным платежам через интернет-ре-
сурсы — сразу в 3,1 раза, до 853,6 млрд тенге. 
Удельный вес сетевых оплат от всех безналич-
ных платежей достиг 48,9% против 35,4% го-
дом ранее. Примечательно, что еще в прошлом 
году лидерство удерживали POS-терминалы. 
Объем платежей через POS-терминалы 
при этом также заметно вырос — на 88,6%, 
до 777,5 млрд тенге. В то же время доля за год 
сократилась с 53,7% до 44,5%. На безналичные 
платежи с помощью банкоматов приходится 
лишь 5,3%, рост за год — на 14,8%, до 91,8 млрд 
тенге. Прочие среды безналичных операций 
за год увеличили объем в 6,4 раза, до 23,9 млрд 
тенге, их доля при этом выросла с 0,5% 
до 1,4%. Переломным моментом, когда безна-
личные платежи через интернет впервые отво-
евали себе наибольшую популярность в сфере 
безнала, стал сентябрь 2017 года — именно 
тогда покупки через интернет по объему пер-
вый раз опередили платежи с помощью POS-
терминалов. С тех пор, за исключением октя-
бря прошлого года, именно сетевые оплаты 
продолжают лидировать. В честности, в мае 
текущего года объем интернет-платежей со-
ставил 184,9 млрд тенге, против 171,2 млрд 
тенге через POS-терминалы. (ranking.kz)

ПРЕЗИДЕНТ ДАЛ 
ПОРУЧЕНИЯ ГЛАВЕ 
НАЦБАНКА

Глава государства встретился с предсе-
дателем Национального банка Данияром 
Акишевым. Во время беседы президенту был 
представлен отчет об итогах работы Нацбанка 
за первое полугодие текущего года. Нурсултан 
Назарбаев отметил, что сейчас в стране соз-
даны необходимые условия для сохранения 
стабильности на валютно-финансовом рын-
ке и дальнейшего экономического развития. 
«В настоящее время у нас есть возможности 
для обеспечения стабильности национальной 
валюты и экономики. В первом полугодии 
экономика выросла более чем на 4%. Переход 
на плавающий курс был правильным. Необхо-
димо привыкнуть к тому, что колебания будут, 
но в определенных пределах. Это не скажется 
на благосостоянии населения», — подчеркнул 
Нурсултан Назарбаев. Президент Казахстана 
отдельно остановился на предпринятых мерах 
по оздоровлению банковского сектора. «Со сто-
роны государства была оказана серьезная по-
мощь банкам. На поддержку банковской си-
стемы было выделено 3 трлн тенге. Мы также 
пересмотрели законодательство по вопросам 
валютного регулирования и совершенствова-
ния деятельности Национального банка. Поэ-
тому теперь необходимо активизировать рабо-
ту банков по кредитованию экономики, в том 
числе сферы малого и среднего бизнеса», — 
сказал Нурсултан Назарбаев.  (kapital.kz) 

 ▀ Алматинец хочет вовлечь мир  
в «Игры дронов»
На ком рассчитывает заработать создатель игры?

Елена Тумашова

Абылайхан Жаканов, разработчик 
игры Game of Drones, амбициозен. 
«Мы создали абсолютно новый фор-

мат», – говорит он о своем продукте. И по-
ясняет: это онлайн-игра, где люди могут 
управлять реальными, физическими объ-
ектами из любой точки мира – дронами, 
роботами, радиоуправляемыми машина-
ми. «Геймеры будут стрелять друг в друга 
лазерами, как в «Звездных войнах», тара-
нить. Будет много игровых жанров – гон-
ки, стрелялки, командные игры. Игровой 
интерфейс будет сделан за счет допол-
ненной реальности, на этом основной ак-
цент. Мы используем технологии, которые 
сейчас растут, – интернет вещей, VR, AR, 
5G-технологии, MSi Gaming в том числе», 
– поясняет собеседник.

Продукт существует пока только в те-
стовом режиме. Но его автор уверен: игра 
привлечет большую аудиторию гейме-
ров, причем по всему миру. Как – об этом 
он рассказал деловому еженедельнику  
«Капитал.kz».

– Абылайхан, почему вы решили пой-
ти в такой узкий сегмент IT – компью-
терные игры?

– Почему узкий? Это самый прибыль-
ный сегмент в IT-сфере на данный момент.

– Насколько развита индустрия соз-
дания игр в Казахстане?

– У нас единицы инди-разработчиков, 
не встречал крупных проектов. Знаю ре-
бят, которые делают проект, но не могу 
предположить, насколько быстро он вы-
стрелит. Пока еще не было примеров, 
когда кто-то из Казахстана выстрелил на 
мировом уровне. Вообще, такие вещи, как 
игры, делаются не на внутренний рынок, а 
на внешний. Из-за этого мы первопроход-
цы в этой сфере.

– Значит ниша разработки игр в Казах-
стане свободна, если нет разработчиков?

– То, что их нет в Казахстане, не озна-
чает, что ниша свободна. Любой разработ-
чик ориентируется прежде всего на ми-
ровой рынок. На мировом рынке каждый 
день выходят сотни игр. Эту нишу нельзя 
назвать свободной. За 2017 год компью-
терные игры заработали $109 млрд. Где 
большие деньги, там серьезная борьба, 
конкуренция очень большая. Если даже не 
1%, а 0,01% рынка забрать, – это уже кайф.

– Вы планируете начать с региона 
Юго-Восточной Азии…

– В первую очередь – да. Жители это-
го региона достаточно открыты к нов-
шествам, инновациям – во-первых. Во-
вторых, тематика самой игры им близка. 
В-третьих, 47% мировых вкладов в ком-
пьютерную индустрию идут с ЮВА.

– Получается, рынок искушенный. 
Чем будете удивлять геймеров?

– Если вы поняли концепцию игры, то 
должны увидеть, что это полностью, от А 
до Я, новый формат. Такого в мире никогда 
не было, это новое в игровой индустрии. И 
сами ощущения от игры… Если вы играли 
на дронах через VR в соревновательном ре-
жиме, вы понимаете, насколько это захва-
тывает. Это ощущение полета, адреналин, 
экстаз. Помимо этого, рынок дронов за 
четыре года вырос в 29,5 раза, сами дроны 
стали популярными. Если вы сейчас захо-
тите полетать на дроне в соревнователь-
ном режиме, вам нужно будет приобрести 
дрон, найти таких же, как вы, увлеченных 
людей, найти место – построить трассу, 
потому что во всех развитых странах за-
прещено летать на дронах на улице. То 
есть для того, чтобы просто поиграть, вам 
нужно будет затратить много времени и 
денег. А тут вы сели за компьютер в сво-
бодное время у себя дома и поиграли. Вот 
и все.

– Рассчитываете на другие регионы, 
помимо ЮВА?

– У нас сейчас партнеры в США, в Си-
ликоновой долине. Если ЮВА и США охва-
тить, остальной мир сам подтянется.

– А аудитория из Казахстана?
– Казахстан за 2017 год потратил на 

компьютерные игры $120 млн, это капля в 
море. Конечно, я буду рад, если казахстан-
цы будут играть, но у нас не такое плате-
жеспособное население. Конечно, так или 

иначе, тестировать игру будем в Казахста-
не. Первые отзывы – что нужно изменить, 
подправить – хочу получить от наших гей-
меров, чтобы на мировую арену выходить 
без косяков.

– Сколько пользователей вы хотите 
привлечь в целом?

– Не буду называть точные цифры, но 
если в течение двух лет доберемся до 100 
тыс., меня это устроит. Это мой пессими-
стический прогноз. Почему пессимистич-
ный? Сравните с компьютерными играми, 
например, PUBG (многопользовательская 
онлайн-игра, разработанная «дочкой» ко-
рейского издателя Bluehole студией PUBG 
Corporation, – прим. ред.) появилась в 
апреле прошлого года, а к декабрю у нее 
было 3 млн постоянных онлайн-пользова-
телей. Люди играют, надо на этом зараба-
тывать.

– Сколько пользователей в месяц вам 
будет нужно, чтобы получать прибыль?

– Точное количество назвать сейчас не 
могу, потому что у нас будет несколько 
путей монетизации. Во-первых, через под-
писку, во-вторых, через плату за различ-
ные улучшения и визуальные изменения, 
в-третьих, будет игровой тотализатор.

– Какой будет стоимость подписки?
– Подписка будет стоить $20-30 в месяц. 

Дороже, чем в стандартных играх из-за 
специфики нашей игры. Остановились на 

этой сумме, нужно было сделать так, что-
бы и пользователей не било по карману, и 
популярность наша игра набирала, и что-
бы мы могли зарабатывать.

– Дроны будут принадлежать вашей 
компании или пользователи должны 
будут их покупать или арендовать?

– Дроны будут принадлежать нашей 
компании. Геймеры будут платить за под-
писку. Платят, подключаются, играют. Хо-
тят дроны получше – платят больше. Хотят 
персональный дрон – платят больше.

– Сколько дронов планируете ку-
пить?

– Начнем с 10 тыс. штук, а потом – пару 
сотен тысяч.

– Рассчитываете на такой большой 
спрос?

– Не сомневаюсь, что спрос будет боль-
шим. Нормальная компьютерная игра 
имеет пару миллионов активных пользо-
вателей. Наша задача – дорасти до этой 
планки в ближайшие три года.

– Дроны будут ломаться, повреждать-
ся… Сколько вложений от вас потребу-
ется, чтобы следить за техникой?

– На данный момент это неактуальный 
вопрос, это все еще впереди.

– Сколько составили ваши первона-
чальные вложения?

– Я вкладывал собственные деньги в 
разработку, это относительно небольшая 
сумма – $20-30 тыс.

– Сейчас существует прототип игры, 
он действующий?

– Да, он рабочий, мы тестируем его со 
своими игроками. Пока не зарабатываем, 
до этого еще далеко.

– Где вы тестируете прототип?
– С площадью нам помог Astana Hub, я 

являюсь его резидентом. У нас участок на 
территории ЭКСПО, 200-300 кв. м, нам это-
го достаточно, потому что пока мы только 
тестируем продукт. А в дальнейшем нам 
понадобятся сотни гектаров земли.

– Как решите вопрос земли?
– Ну, в девятой по размеру стране…

– … очень больной вопрос земли, к 
сожалению.

– Вообще, это не вопрос, абсолютно не 
проблема.

– То есть вы сможете спокойно ку-
пить участок или арендовать его?

– Да, именно так. Или арендовать, или 
купить у государства, у частных лиц. Вы 
сейчас говорите о «непроблемной» про-
блеме. Это мелочь, всего лишь земля, у 
нас в стране очень много свободного про-
странства. Если поедете на поезде, увиди-
те – степь, ничего не застроено. Если вы 
сравниваете меня с пенсионером, кото-
рому какие-то бытовые вещи сложны, то 
это не по адресу. Я же предприниматель. 
Такие сложности – не сложности, это все-
го лишь вопрос, который надо решить. Все 
решаемо.

– Сколько средств вам понадобится 
для обустройства арен?

– На серии «сид» планируем получить 
около $2 млн частных инвестиций, на ра-
унде А – от $20 млн. Это наша задача, если 
в течение года ее реализуем, будет нор-
мально. 

 ▀ Живительная сила Coinbase и новая 
«стабильная криптовалюта»

Дмитрий Чепелев

Практически всю прошедшую неде-
лю криптовалютный рынок, нахо-
дящийся в затяжной стагнации, не 

проявлял признаков оживления. Однако 
вторник, 17 июня, был ознаменован стре-
мительным подорожанием всех основных 
криптовалют в среднем на 8%, при этом 
общая рыночная капитализация крипто-
валютного рынка по итогу прошедшего 
семидневного периода стремительно уве-
личилась на 14,81% и на утро 18 июля со-
ставила $291,5 млрд.

Одним из основных событий неде-
ли можно назвать пресс-релиз от круп-
нейшей американской криптовалютной 
компании Coinbase, число пользователей 
которой превышает 20 млн, а географи-
ческий охват – более 30 стран. Компания, 
чье влияние в криптосфере сложно пере-
оценить, заявила, что рассматривает вари-
ант добавления на свою платформу пяти 
новых криптовалют: Stellar Lumen (XLM), 
Cardano (ADA) Basic Attention Token (BAT), 
ZCash (ZEC) и 0x (ZRX). Одного этого за-
явления хватило, чтобы стоимость выше-
названных активов пошла против рыноч-
ных нисходящих трендов и моментально 
взмыла вверх, в среднем на 12%. Стоит 
отметить, что Ripple (XRP), про который 
на протяжении долгого времени ходят 
слухи о листинге на Coinbase, не был за-
явлен в пресс-релизе. Справедливо пред-
положить, что подобная новая политика 
компании, заключающаяся в открытости 
информации о добавлении новых крип-
товалют, в первую очередь направлена на 
предотвращение спекулятивных слухов, 
а также на ликвидацию возможности ин-
сайд-трейдинга. В свое время слух о добав-
лении Ripple (XRP) на Coinbase (которое до 
настоящего времени так и не состоялось) 
поднял стоимость токена на 40%.

Вторым знаковым событием недели 
стал анонс новой «стабильной криптова-
люты» (так называемой stable-coin), ко-
торая должна помочь криптовалютным 
инвесторам, как частным, так и институ-
циональным, свободнее распоряжаться 
своими активами и иметь возможность 

быстро «уйти» в американский доллар. 
Новая «стабильная криптовалюта» будет 
полностью обеспечена долларом США 
(1:1), а сами доллары будут помещены 
на счета, застрахованные Федеральной 
корпорацией по страхованию депозитов 
(FDIC) Соединенных Штатов, и будут под-
вержены постоянному аудиту со стороны 
компании Prime Trust. Особую изюминку 
данному проекту стартапа под названием 
Stronghold придает факт того, что партне-
ром компании выступает технологиче-
ский гигант IBM, который займется разра-
боткой реальных сценариев применения 
«криптодоллара». Блокчейн-сетью, на ко-
торой будет осуществлен выпуск токена, 
является Stellar, которая стала одним из 
основных ньюсмейкеров недели. Поми-
мо потенциального листинга на Coinbase 
и анонса нового токена, полностью обе-
спеченного USD, Stellar стал первым 
блокчейн-проектом, получившим Sharia 
Certificate, подтверждающий соответствие 
сети принципам исламского банкинга. 
Прохождение данной сертификации мо-
жет стать краеугольным камнем начала 
интеграции сети с финансовыми продук-
тами таких стран, как Кувейт, Бахрейн, 
Оман, Катар, Саудовская Аравия и ОАЭ.

Центральный банк Канады провел 
интересное исследование касательно по-
пулярности Bitcoin (BTC) в стране. В ис-
следовании приняло участие более 2500 
респондентов. Авторы исследования кон-
статировали значительное увеличение 
количества людей, осведомленных о су-
ществовании «цифрового золота». «В 2017 
году 85% населения Канады знали о bitcoin; 
для сравнения, в конце 2016 года данный 
показатель был на уровне 64%. Количе-
ство пользователей увеличилось практи-
чески в два раза, с 2,9% до 5%. Среди жите-
лей провинции Квебек осведомленность о 
bitcoin значительно увеличилась – с 49% в 
2016 до 77% в 2017-м. Среди женщин про 
«первую криптовалюту» знают 80%, это на 
26% больше показателя прошлого года. В 
целом тренды продолжают сохраняться. 
К примеру, если в 2016 году о bitcoin знали 
75% мужчин и 54% женщин, то в 2017 году 
это соотношение было зафиксировано на 

уровне 91% против 80%», – сообщают ав-
торы документа. 

1. Bitcoin (BTC). За прошедший семид-
невный период Bitcoin (BTC) значительно 
нарастил стоимость. Основной рост акти-
ва пришелся на конец недельного отрез-
ка, когда во вторник, 17 июля, преодолев 
психологическую отметку в $7000, цена 
«цифрового золота» устремилась к $7300. 
На утро 18 июля цена за 1 Bitcoin состави-
ла $7311. Несмотря на бурный рост, цены 
на Bitcoin (BTC) и мгновенно последовав-
ший за ним рост стоимости всех осталь-
ных криптовалют, «первая криптовалюта» 
практически не уменьшила свою долю 
в общей капитализации, потеряв лишь 
0,2%. Доля составила 43% против 43,2% 
неделей ранее. 

2. Ethereum (ETH). «Цифровая нефть» 
за прошедшую неделю нарастила в цене 
13,9%; на утро 18 июля за 1 ETH можно 
было выручить $500. Доля «эфира» в об-
щей капитализации криптовалютного 
рынка составила 17,2%, за неделю незна-
чительно уменьшившись на 0,2%.

Сеть Ethereum была подвергнута мас-
сированной спам-атаке, именно поэтому 
стоимость проведения операций в Сети 
существенно выросла в последнее время, 
даже несмотря на уменьшение количества 
транзакций в три раза, об этом в своем 
Twitter сообщил один из основателей плат-
формы Виталик Бутерин. «По моим расче-
там, недавний tx спам сети Ethereum обо-
шелся заказчикам около $15 млн (около 5 
млн чашек зеленого чая, 75 Lamborghini, 
25 инвестиционных раундов Coinbase 
или 0,9% публичного размещения монет 
(ICO) Telegram). При этом приверженность 
принципам свободного рынка не позволя-
ет этому факту испортить мне настроение, 
потому что каждый волен сам решать, как 
распорядиться своим ETH, но все же это 
было неожиданно», – написал в Twitter Ви-
талик Бутерин.

3. Ripple (XRP). За прошедшие семь 
дней Ripple (XRP) вырос в стоимости на 
12,69%. Стоимость 1 Ripple на утро 18 
июля составила $0,506. Доля Ripple (XRP) 
в общей капитализации криптовалютного 
рынка составила 6,89%.
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 ▀ Индекс разворачивается, 
амбиции остаются
Смена цикла на казахстанском фондовом рынке произошла, 
похоже, несколько раньше, чем в целом на финансовых рынках

Николай Дрозд

В комментариях руководства KASE на 
этой неделе прозвучала достаточно 
четкая периодизация. Сначала про-

должение роста индекса акций в начале 
года под воздействием сильного тенге и 
высокого интереса к тенговым активам. 
Затем период, связанный с локальными 
дивидендными историями и спад стои-
мости в июне под влиянием ослабления 
тенге, снижения цен на медь и фиксации 
списка акционеров, имеющих право на 
дивиденды. 

Заместитель председателя правления 
KASE Андрей Цалюк отметил: после июнь-
ского снижения стоимости складывается 
впечатление, что времена, когда индекс 
KASE был то вторым, то третьим самым 
быстрорастущим среди индексов разви-
вающихся рынков, на какой-то период 
позади, хотя возможности придать новый 
импульс роста, разумеется, обсуждаются. 

Г-н Цалюк считает, что курс тенге ста-
билизировался в последние недели, и осла-
бление произошло в значительно меньшей 
степени с начала года, чем практически у 
всех валют развивающихся стран. Такая 
возможность существует благодаря доста-
точно позитивному платежному балансу 
и макроэкономическим показателям. При 
этом в текущем году национальная валю-
та, по его мнению, продемонстрировала 
по-настоящему свободное плавание, по-
скольку она и укреплялась, и ослабевала, 
и никто этому не препятствовал. 

Все, кто хотел, уже ушел? 
Вывод средств нерезидентами из нот Нац-
банка, возможно, был одним из факторов 
ослабления тенге в июне, однако, менее 
значимым, чем действие антироссийских 
санкций и сезонный фактор, согласно ко-
торому тенге в последние три года при 
прочих равных условиях укрепляется в 
первые месяцы года и ослабевает летом. 

Согласно данным, приведенным не-
давно председателем Нацбанка Данияром 
Акишевым, инвестиции нерезидентов в 
ноты снизились с марта по июнь с 454 млрд 
до 241 млрд тенге. На KASE отмечают, что 
был период высокой активности на вто-
ричном рынке нот Нацбанка, связывая это 
именно с выходом нерезидентов под вли-
янием ослабления тенге. Судя по косвен-
ным признакам, которые может оценивать 
биржа, все инвесторы, которые приняли 
решение о выходе, уже осуществили его. 

Андрей Цалюк косвенно оценивает 
объем таких инвестиций примерно в 380 
млрд тенге. Сумма изымаемой Нацбан-
ком ликвидности с рынка с помощью нот 
и краткосрочных депозитов по-прежнему 
превышает 4 трлн тенге. Даже одномо-
ментный вывод такого нерезидентного 
объема с казахстанского рынка, по его 

оценкам, не мог бы быть слишком значи-
мым для тенге. Вероятно, для остающихся 
инвесторов достаточно важен тот факт, 
что Нацбанк сохранил базовую ставку на 
прежнем уровне и смягчение денежно-
кредитной политики маловероятно. 

Отвечая на вопрос делового еженедель-
ника «Капитал.kz» о том, насколько реали-
стичны в новых макроэкономических ус-
ловиях планы нацкомпаний и институтов 
развития рефинансировать часть своих 
внешних долгов в тенге, в том числе за-
интересовывая в тенговых инструментах 
нерезидентов, председатель правления 
KASE Алина Алдамберген отметила, что 
БРК провел в этом году второе крупное 
размещение своих тенговых облигаций. 

Будущие возможности же зависят 
главным образом от возвращения пари-
тета тенге к мировым резервным валю-
там, после чего инвесторам снова могут 
быть интересны существующие в тенге 
доходности. Что касается казахстанских 
участников рынка, их интерес к тенго-
вым активам по-прежнему высок. В дру-
гом фрагменте своих комментариев г-жа 
Алдамберген отметила, что биржа по-
прежнему считает актуальной возмож-
ность появления ETF на индекс акций 
KASE. Возможность возобновления под-
готовки к этому обсуждается с одним из 
казахстанских брокеров. Кроме того, ин-
дексный фонд, возможно, будет интересен 
как раз нерезидентам, хотя для того чтобы 
сделать такие инвестиции возможными, 
необходимо решить ряд юридических 
проблем. Появление такого ETF выглядело 
бы все же логичнее в период нахождения 
индекса KASE в призерах среди развиваю-
щихся рынков. 

Реальный сектор или долларовые 
инструменты 
Андрей Цалюк отметил, что, по его впе-
чатлениям, на казахстанском фондовом 
рынке сейчас достаточно тенговой лик-
видности и есть предпосылки к началу 
ее перетекания в реальный сектор. Про-
исходят также позитивные изменения с 
кривой доходности по госбумагам. Более 
длинные выпуски размещаются по высо-
ким ценам и выглядят привлекательно с 
учетом перспективы снижения ставок по 
депозитам в предстоящие несколько лет. В 
то же время доходности по самым кратко-
срочным инструментам, представленным 
в MM Index, снижались быстрее, чем базо-
вая ставка и инфляция. 

Одной из ключевых проблем для казах-
станского фондового рынка, так же как и 
для всех финансовых рынков, остается то, 
будет ли продолжаться медленная дедол-
ларизация либо, по крайней мере, сохра-
нение соотношения вложений игроков в 
доллар и тенге на нынешнем уровне. Ока-
жутся ли достаточными предлагаемые до-
ходности в тенге, для того чтобы нивели-
ровать курсовой фактор, либо Нацбанку 
придется реализовать свои предупрежде-
ния о возможности ужесточения денеж-
но-кредитной политики. В комментариях 
KASE было упомянуто, что регуляторы 
на некоторых развивающихся рынках, в 
частности в Аргентине и Турции, не смог-
ли не реагировать на ситуацию и подняли 
ключевую ставку до весьма высоких уров-
ней. Нацбанку пока удается справляться 
с проблемой ухода в долларовые активы, 
лишь приостановив снижение ставки и 
сохраняя свободное плавание тенге, отка-
зываясь уже в течение нескольких месяцев 
от интервенций на валютном рынке. 

Сюжет адаптирован для 
США
Level Up – произведение в стиле ли-
тературного RPG, книга на основе 
традиционного игрового сюжета. 
Главный герой, среднестатистиче-
ский обитатель среднестатистиче-
ского офиса, обнаруживает у себя 
сверхъестественную способность 
видеть свои и чужие «скилы», то 
есть способности, в виде цифр над 
головами людей и развивать их. 
Соответственно, он получает воз-
можность влиять на окружение и на 
свою судьбу самым неожиданным 
образом. 

Уже написаны две книги как 
продолжение серии Level Up, парал-
лельно первая книга переводится на 
множество языков и ждет своего про-
рыва на рынках Европы, Азии, Китая 
и Латинской Америки. Заметно, что 
такой успех ошеломил автора, хотя 
американский издатель еще на эта-
пе планирования книги пророчил 
серьезный успех. Теперь о будущем 
Данияр предпочитает не говорить, 
потому что бог посмеется над то-
бой даже тогда, когда ты всем до-
волен. «У меня за этот год столько 
всего поменялось, что трудно за-
гадывать. Конечно, я точно продол-
жу писать, закончу четвертую книгу 
Level Up, параллельно допишу новую 
книгу «99 мир», которую публикую сейчас 
под псевдонимом, – признается Данияр 
Сугралинов. – И у меня есть одна очень 
крутая задумка с элементами фантастики 
про казахстанские реалии. Не знаю, будет 
ли действие происходить в Казахстане, но 
я буду писать так, что казахстанские чита-
тели узнают многие вещи». 

На какую аудиторию 
рассчитывать?
Своим главным читателем Данияр Су-
гралинов считает подростка. Он и сам 
читает много художественной литерату-
ры, изданной для этой аудитории: «Го-
лодные игры», «Бегущие в лабиринте». «В 
писательском мастерстве главное не слог, 
особенно учитывая, что мои книги пере-
водятся, а умение строить композицию, 
сюжет. Кажется, я понял секрет популяр-
ности лучших произведений. Современ-
ные подростки толерантны к жестокости, 
им все привычно. Это отчасти цинично, 
но при этом они ведь остаются детьми, 
а дети верят в победу добра и в ценность 
любви, – говорит Данияр Сугралинов. – 

Все свои 
истории я 
придумываю, у 
меня богатое воображе-
ние. Я просто задаюсь вопро-
сом «а что, если?» и начинаю раз-
вивать дальше». 

А знаете, как случился Level Up? Дани-
яра пригласили прочитать цикл лекций 
для слушателей литературной школы в 
Алматы. Он придумал для этого сюжет, 
написал синопсис произведения, кото-
рый настолько ему понравился, что Да-
нияр отправил его знакомому издателю 
– и получил гонорар с договором о буду-
щем разделении прибыли со стопроцент-
ного, как заявил издатель, бестселлера. В 
этом нет ничего удивительного: сетевые 
книги давно обеспечили автору Данияру 
Сугралинову репутацию надежного ав-
тора. 

Планы продвижения ошеломляли: пер-
вое издание на английском языке с после-
дующей подготовкой книги для всех зна-
чительных рынков мира. Именно такой 

сценарий сейчас и разви-
вается. Параллельно по 

мере написания частей 
Данияр публиковал 
книгу на русском язы-
ке на популярном лите-
ратурном портале. 

Сколько можно 
заработать на 
«сериальной 
жвачке»?
Данияр Сугралинов 
никогда не считал себя 
писателем и не считает 
и теперь, после успеш-
ного старта Level Up. 
Хотя есть некий маркер, 
который позволяет ему 
считать себя таковым: 
доля доходов от писа-
тельского труда в семей-
ном бюджете. Полгода 
назад он мечтал о том, 
чтобы она составляла 
хотя бы половину. Сейчас 
семья полностью обе-
спечивается деньгами за 
счет писательских гоно-
раров. При этом роялти 
от американского изда-
ния Level Up Данияр уви-
дит только в сентябре. 

Все это не измени-
ло слегка иронической 
оценки Данияра к «вы-
сокому званию» совре-
менного писателя. «Я не 

писатель в том великом 
смысле, который заложен 

классиками. Я автор исто-
рий», – говорит он сегодня. Что 

нисколько не противоречит 
его же словам, сказанным мне 

полгода назад: «Это не литература, 
это просто хлеб, сериальная жвачка. В со-
временном обществе побеждает сериаль-
ность мышления: ритм жизни настолько 
быстрый, что даже необходимость пере-
ключения внимания между разными 
книгами или фильмами вызывает стресс. 
Отсюда популярность телесериалов, даже 
издательства предпочитают выпускать 
книги сериями. В этом есть и коммер-
ческий интерес: с каждой новой книгой 
рынок переживает взрыв интереса к пре-
дыдущим. Конечно, как писатель, я вкла-
дываю в книги часть себя и своего опыта. 
Но мне безразлично, что думают обо мне 
люди. Меня не трогают ни критика, ни яз-
вительные замечания в мой адрес. К сча-
стью, положительных комментариев в де-

сятки раз больше. Мои друзья и моя жена 
не читают мои книги. Я себя не чувствую 
и, боюсь, еще много лет не буду чувство-
вать писателем».

Киноверсия на подходе?
Яркий успех книги Данияра Сугралино-
ва на Amazon подстегнул интерес к ней 
кинопродюсеров. «Сейчас я рассматри-
ваю два серьезных предложения о соз-
дании киноверсии, всего же таких пред-
ложений прозвучало семь, шесть из них 
российские и казахстанское. Одно очень 
серьезное и на высоком уровне, хочется, 
чтобы это случилось. Идет процесс пере-
говоров, я не знаю, могу ли я раскрывать 
детали. Предполагается много проектов, 
включая сериал, – рассказывает Данияр 
Сугралинов. – На мой взгляд, сериалы – 
очень интересное направление развле-
чения, это иной жанр по отношению к 
кино. И у сериалов есть общее с сетевой 
литературой. Она становится все более 
популярной за счет гигантской прирас-
тающей аудитории. Школьники, под-
ростки, молодежь читает с телефона, 
большая часть этих книг так и не доходит 
до бумаги».

Как написать бестселлер?
«Для коммерческого успеха история 
должна быть понятна массовому читате-
лю. Хотя бы каждый третий читатель дол-
жен мочь ассоциировать себя с главным 
героем. Он не должен быть антипатичен 
читателю, чтобы читатель мог сопережи-
вать. И конфликты – они важны, никому 
не интересно читать про серую личность, 
у которой ничего не происходит. Таких 
книг, кстати, очень много, когда по пол-
главы размышления, рефлексии, флешбэ-
ки. Нет, люди хотят знать, что происходит 
с героем прямо сейчас, а не те чувства, 
которые он переживал, когда десять лет 
назад у него умерла бабушка, – делится 
мнением Данияр Сугралинов. – В книге 
обязательно должны быть «крючки», то 
есть полунамеки, догадки. Я, к сожале-
нию, когда первые две книги писал, этот 
прием не использовал, иначе бы я всю 
тему (здесь был спойлер, – прим. авт.) 
раскрыл бы намного позднее. Ну и, самое 
главное, на мой взгляд, люди читают кни-
ги не только для того, чтобы стать умнее 
или образованнее, хотя многие к этому 
именно так относятся. Для меня книги 
всегда были источником развлечения. Я 
погружался в чужие миры, жил чужими 
жизнями, получал чужой опыт. Я стара-
юсь так и писать, чтобы людям хотелось 
жить, как главный герой, в этом мире и 
еще раз прожить эту жизнь». 

 ▀ Впервые казахстанский писатель 
– в топе Amazon

[Начало На стр. 1]

Данияр Сугралинов – яркий 
представитель волны сетевых 
авторов. Первое его произведение 
«Кирпичи» (долгие годы 
остававшееся единственным), 
которое публиковалось в режиме 
онлайн, отмечено миллионами 
прочтений. Потом так же онлайн 
было опубликовано продолжение 
истории – «Кирпичи 2.0», вызвавшее 
тот же интерес. При этом печатные 
версии этих книг даже крупные 
московские издания не рисковали 
выпускать тиражами больше 3 тыс. 
экземпляров.

Покуда неспешно закладывался 
писательский фундамент, Данияр 
Сугралинов жил обыденной жизнью 
программиста: разводился, женился, 
заводил детей, переезжал из города 
в город по маршруту Актюбинск – 
Питер – Астана – Алматы. В Алматы 
Данияр решил осесть надолго. Он 
отошел от оперативного управления 
бизнесом, оставив за собой 
кураторство проектов как акционер и 
миноритарий ряда IT-компаний. Все 
свободное время посвящал семье и 
писательству. Книги он публиковал 
на онлайн-площадках, которые 
помогают монетизировать работу 
писателей. 
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Большая часть выручки рынка 
придется на цифровую 

дистрибуцию

Распространяющиеся в ретейле 
игры заработают $12.4* млрд

* Это 9% от всей индустрии

Эксперты компании Newzoo
считают, что доходы с игр по 
итогу 2018 года составят 

* Это на 13,3% больше, чем в прошлом году

$137.9* млрд

Основной драйвер роста дохо-
дов — по-прежнему мобайл. 

Доходы с него поднимутся на

25%*
* До $70.3 млрд

Если их прогноз сбудется, 
мобильные игры впервые за 
историю индустрии зарабо-
тают больше 50% всех денег 
рынка

!
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Бизнес-афоризмы
Знаешь, что важно взять из детства во взрослую жизнь? 
Мечту.

Эльчин Сафарли

Залезайте повыше и прыгайте в бездну. 
Крылья появятся во время полета.

Рэй Брэдбери

Чтобы найти верную дорогу, 
сначала надо заблудиться.

Бернард Вербер

Никогда не знаешь, что придет завтра  
– следующее утро или следующая жизнь.

Тибетская мудрость

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В АЛМАТЫ 
ПРОВЕДЕНО  
557 ПРОВЕРОК 

В Алматы к административной ответ-
ственности привлечены собственники 44 объ-
ектов бизнеса. Об этом сообщил руководитель 
Управления государственного архитектурно-
строительного контроля Багдат Манзоров. 
По его словам, всего проведено 557 внеплано-
вых проверок, 1 028 проверок в рамках иной 
формы контроля, выдано 344 предписания 
на устранение допущенных нарушений, так-
же проведено 2 435 проверок деятельности 
технического надзора. Инспекторами управ-
ления составлено 720 протоколов об админи-
стративных правонарушениях на сумму 91,1 
млн тенге. Постановлениями главного госу-
дарственного строительного инспектора горо-
да приостановлено действие 3 лицензий сро-
ком на 6 месяцев; приостановлено действие 
8 аттестатов эксперта технадзора сроком на 
6 месяцев; привлечены к административной 
ответственности собственники 44 объектов, 
эксплуатируемых не по целевому назначе-
нию, на сумму 32,3 млн тенге. (kapital.kz)

«БАСТАУ БИЗНЕС» 
ИДЕТ В РЕГИОНЫ

Палата предпринимателей Жамбылской 
области проводит курсы, обучающие осно-
вам предпринимательства «Бастау бизнес».  
Программа рассчитана на казахстанцев, про-
живающих в сельской местности. В 2017 году 
в рамках проекта в Жамбылской области 
обучение проводилось в 6 районах, обуче-
но 1125 человек. Из них 296 человек получили 
финансирование на развитие своего бизнеса. 
В 2018 году проект реализуется во всех  10 
районах области, обучение должны пройти 
2347 человек. При этом планируется про-
финансировать минимум 469 слушателей. 
Отметим, что для стимулирования развития 
массового предпринимательства расширены 
объемы микрокредитования. Получили раз-
витие система гарантирования и субсидиро-
вания займов, практика предоставления без-
залоговых кредитов, а также сопровождение 
проектов, по которым выданы микрокредиты, 
которые выдаются  через фонд «Даму» и АО 
«Аграрная кредитная корпорация». Для начи-
нающих предпринимателей размер гарантий 
составляет до 85% от стоимости микрокреди-
та, для действующих – до 50%. «Гарантами от 
государства в городах выступает фонд «Даму», 
в сельской местности – АО «Казагрогарант», – 
рассказал директор палаты Марипбек Шакер-
бекулы. По его словам, в рамках «Программы 
развития продуктивной занятости и массово-
го предпринимательства на 2017-2021» в 2018 
году выделено 12,9 млрд тенге. (kapital.kz)

ПОД ПРИВАТИЗАЦИЮ 
ПОПАДУТ ЕЩЕ  
38 КОМПАНИЙ

Министерство национальной экономики 
Казахстана разработало проект постановле-
ния правительства, который предусматрива-
ет увеличение количества приватизируемых 
организаций на 38 единиц, сообщил глава ве-
домства Тимур Сулейменов. «Министерством 
разработан проект постановления, предусма-
тривающий внесение дополнений в комплекс-
ный план приватизации на 2016-2020 годы в 
части увеличения количества организаций 
на 38 единиц, подлежащих приватизации. В 
настоящее время проект постановления на-
ходится на согласовании в государственных 
органах», – сказал министр на заседании пра-
вительства в Астане. Как известно, правитель-
ство Казахстана утвердило комплексный план 
приватизации на 2016-2020 годы и список 
объектов, подлежащих передаче в конкурент-
ную среду. План приватизации на 2016-2020 
годы включал 904 объекта, не считая 28 объ-
ектов республиканской собственности. В на-
чале года глава Минфина Бахыт Султанов со-
общал, что за 2016-2017 годы выставлено 476 
объектов комплексного плана приватизации, 
в том числе реализовано 367 объектов на сум-
му 164 млрд тенге. Кроме того, 255 объектов 
находится на стадии реорганизации и ликви-
дации. (interfax.kz) 

 ▀ Бизнес по фэншуй
Как распознать прирожденного предпринимателя

Алан Байкадамов

Как добиться успеха в бизнесе – этот вопрос волну-
ет многих предпринимателей, особенно начина-
ющих. Одни считают, что слагаемые успеха – ге-

ниальная идея и солидный стартовый капитал. Другие 
утверждают: прочные деловые связи и поставленные 
бизнес-процессы позволят преуспеть в предпринима-
тельской деятельности. Однако есть и те, кто уверен, 
что дать удачный старт бизнесу и благополучно освоить 
новые горизонты можно с помощью техник фэншуй. Со-
гласно трактатам этой древнекитайской науки, каждый 
человек может достичь признания в абсолютно любой 
сфере. Главное – активизировать потоки созидательной 
энергии ци. О том, как построить успешный бизнес по 
фэншуй, в интервью корреспонденту делового ежене-
дельника «Капитал.kz» рассказала Елена Ли, выпускни-
ца Академии китайской метафизики и основатель ком-
пании «Солнечный фэншуй».

– Елена, почему сегодня фэншуй все чаще интере-
сует казахстанцев?

– У человечества всегда наблюдался интерес к есте-
ственным природным потокам и вибрациям. Однако в 
условиях урбанизации мы утеряли связь с природой. 
Сейчас люди постепенно начинают возвращаться к ис-
токам. Именно поэтому сегодня в тренде здоровый об-
раз жизни, правильное питание, натуральные ткани, 
изделия ручной работы, экотуризм, метафизика и фэн-
шуй. Хотелось бы отметить, что, говоря о фэншуй, я под-
разумеваю исключительно профессиональные школы, 
такие как: Ба Цзы, Фей Син, Цзы Вэй Доу Шу или Ци Мен 
Дун Цзя.

Древние китайцы выявили некоторые закономерно-
сти влияния природных структур, объектов, времени и 
сезонов на человека. Например, они обратили внимание 
на то, что люди, живущие у воды, очень коммуникабель-
ные и открытые. Горцы же очень осторожны и привер-
жены к землячеству, к конфессиям. Они неохотно подпу-
скают к себе чужаков, а во время разговора стоят очень 
близко друг к другу. Тогда как люди, которые живут в 
степи, наоборот, очень охотно вступают в контакт, но 
беседовать предпочитают на расстоянии. Все эти аспек-
ты они собрали воедино и вывели в основных формулах.

– Можно ли с помощью техник фэншуй построить 
успешный бизнес? 

– С помощью техник фэншуй можно не только по-
строить успешный бизнес, но и подсказать человеку, ка-
ким видом деятельности стоит заниматься, а от какой 
сферы надо держаться подальше. Более того, предпри-
ниматель может защитить себя и свой бизнес от возмож-
ных рисков, повысить эффективность и увеличить при-
быль компании. Эти рекомендации дает персональная 
натальная карта по Ба Цзы и Ци Мен Дун Цзя. Далее уже 
можно разработать индивидуальный план действий: 
будь то составление календаря благоприятных дат либо 
обустройство помещения по фэншуй. В моей практике 
был случай, когда мы просто переставили сейф и мебель 
у клиента, и он сразу получил заказ, которого ждал на 
протяжении 10 лет существования своего бизнеса. 

– По каким критериям вы понимаете, стоит ли че-
ловеку открывать собственный бизнес или продол-
жать его развивать?

– Бизнес – такой же навык, как вышивание крестиком 
или ораторское искусство, но к нему должна быть пред-
расположенность. Согласно концепции пяти элементов 
У-син, если у человека в натальной карте отсутствует 
хороший элемент продукции и власти, то ему вообще 
не рекомендуется заниматься каким-либо бизнесом. 
Элемент продукции означает, что человек может при-
думать оригинальную идею или создать хороший про-
дукт, за который люди будут готовы платить деньги. 
Элемент власти – это твердость характера. Если по Ба 
Цзы эти элементы четко установлены, то человек опре-
деленно может стать предпринимателем.

Что касается уже устоявшегося бизнеса, то в мета-
физике говорится так: если ты успешно работал в тече-
ние года, продержишься и три, где 3 года – там и 9 лет, 
где 9 – будет и 12 лет, а если 12, то есть все шансы вести 
успешный бизнес и 60 лет. Это определенные циклы, в 
которых происходит развитие человека, его рода дея-
тельности и прочее. 

– Как влияет неправильный фэншуй на бизнес? 
– Если человек, например, решил открыть ресторан, 

но в натальной карте указано, что данная сфера ему аб-
солютно не походит, то в дальнейшем у него могут быть 
сложности с органами налоговой службы, СЭС и даже 
с сотрудниками. То есть у поваров будут происходить 
какие-то казусы в приготовлении блюд либо будет не-
качественное обслуживание со стороны официантов. 
Также есть вероятность того, что деньги будут тратить-
ся не по назначению. И такие досадные нюансы будут 
возникать на постоянной основе. Заведения общепита 
относятся к элементу огня, и в натальной карте он дол-
жен быть не просто полезен конкретному человеку, но и 
быть его элементом денег. Только тогда предпринима-
тель сможет вести рентабельный ресторанный бизнес.

Также в качестве примера можно привести торгово-

развлекательные центры Silk Way City и «Ритц-Палас». 
Дело в том, что все здания в Алматы имеют хорошее на-
правление от 15° до 45° и только эти ТРЦ стоят строго по 
оси север – юг (0-360°) и запад – восток (90-270°). В ме-
тафизике это считается линией смерти. У «Ритц-Паласа» 
входная группа закрыта бетонными плитами, а это все 
равно, что человек, накрытый одеялом: дышать может, 
но с трудом. 

Если вместо бетонного покрывала синего цвета в ли-
цевой стороне установить стеклянные окна, посадить 
перед входной группой цветы, разбить клумбы, поста-
вить фонтаны, то этот ТРЦ станет гораздо популярнее и 
востребованнее. Хорошо бы еще с правой стороны, где 
идет дорога со спуском вниз, поставить чисто символи-
ческое возвышение – небольшую беседку или альпий-
скую горку. Так как сейчас там нет структуры, которая 
приносит деньги, – «Зеленый дракон». Я уверена, что все 
затраты окупились бы с лихвой.

– Елена, расскажите, пожалуйста, как открыть 
гармоничный бизнес с точки зрения фэншуй? 

– Для начала необходимо определиться с местораспо-
ложением компании. Желательно, чтобы это был район 
со множеством активных бизнес-центров и процветаю-
щих магазинов. Если там будет много маленьких детей 
и людей до 21 года, значит, местность способствует изо-
билию. Если же много нищих, бродяг и алкоголиков, 
следовательно, энергии в этой зоне практически нет. 
Кроме того, в непосредственной близости не должно 
быть иньских структур: больниц, тюрем, опорных пун-
ктов, кладбищ или церквей. Стоит обратить внимание 
и на природный ландшафт, так как растения очень хо-
рошо реагируют на фэншуй района в целом. Деревья 
должны быть могучими, здоровыми, цветущими, без 
засохших сучков и поломанных веток. 

После того, как вы выбрали район, далее нужно по-
добрать правильное помещение. Нежелательно ново-
му бизнесу с небольшим количеством сотрудников 
располагаться в цоколе, потому как он сразу «съедает» 
50% энергии. В результате для раскрутки «цокольного» 
бизнеса потребуется гораздо больше времени, нежели 
если помещение будет на 1-2 этажах здания. Но главное 
– правильно определить входную группу. Она должна 
быть направлена по личной зоне богатства предприни-
мателя, а расстояние между домами до входной группы 
должно быть не менее высоты самого высокого дома. 
Также немаловажную роль играет цветовая гамма лого-
типа, вывески и непосредственно помещения.

– И какой он – цвет успеха?
– У каждого человека есть свой денежный цвет, и, 

если его придерживаться, можно увеличить поток кли-
ентов и прибыль. Причем это работает практически 
мгновенно. Наши клиенты, которые поменяли фир-
менный цвет, отмечают, что уровень продаж и прибы-
ли подскочил почти в 2 раза. Например, элемент денег 
Марка Цукерберга – вода, а логотип Facebook сине-голу-
бого цвета. Неудивительно, что этот ресурс стал столь 
популярным и сделал своего владельца самым молодым 
миллиардером планеты. 

По фэншуй каждый цвет связан со стороной света. 
Так, если входная группа выходит на север, то не стоит 
использовать красный, фиолетовый и розовый цвета. 
Иначе будет много претензий со стороны клиентов. 
Лучше отдать предпочтение черному, серому, белому и 
синему. На юге оптимальны оттенки красного и оран-
жевый, на востоке – зеленый цвет. А вот на западе этот 
цвет применять нежелательно. Это металлический сек-
тор, соответственно, здесь подходят все оттенки стихии 

– белый, серебристый, золотистый. То есть как древе-
сина может затупить даже острую пилу, так и зеленый 
цвет может загубить бизнес с самого начала. Особенно 
если есть конфликты элементов, секторов и зон. 

– А можно ли нейтрализовать конфликт элемен-
тов?

– Можно скорректировать влияние «летящих звезд», 
которые задают характер энергетических составляю-
щих той или иной зоны в определенный период време-
ни. В 2018 году «Черная двойка» – звезда, которая несет 
проблемы со здоровьем, – прилетела на запад, «Желтая 
пятерка» – самая коварная и опасная звезда – на север, 
а звезда грабежей и потерь – «Красная семерка» – на 
восток. Для нейтрализации «двойки» на западе нужно 
поставить тыкву-горлянку, стебли бамбука, лекарства 
и целебные снадобья. Желательно удалить из этой ком-
наты людей старше 60 лет и детей до 21 года, потому 
что «двойка» влияет на них сильнее всего. Чтобы изба-
виться от воздействия «семерки», нужно убрать все ме-
таллические и колюще-режущие предметы с восточной 
зоны и поставить туда воду в посуде из темного стекла. 
Из северной части следует убрать деньги, документы, 
копилки, шкатулки, сосуды, вазы, кристаллы, драгоцен-
ные и полудрагоценные камни. В зону «пятерки» лучше 
поставить пагоду пяти элементов либо кривой кинжал.

После проверки этих зон обратите внимание на сану-
зел – зону, разогревающую и сливающую энергию. Хуже 
всего, если он на юге, то есть высок риск возгорания, по-
скольку это серьезный конфликт элементов: огня (юг) и 
воды (санузел). Нужно убрать оттуда все цветы, свечи, 
благовония. Лучше использовать аромакамни, спреи и 
аэрозоли. Санузел должен быть максимально нейтраль-
ным с более тусклым светом, чем в коридоре или смеж-
ной комнате. Украшая его ярким дизайном, вы наноси-
те себе большой вред, потому что если санузел выпадает 
в зону ваших денег, то они будут утекать сквозь пальцы.

Еще один конфликт элементов – кухня (огонь) на се-
вере (вода). Существует опасность возгорания или про-
рыва горячей воды. Яркий пример – пожар 10 мая 2016 
года в супермаркете «Юбилейный», где за год до этого 
был сделан ремонт и установлена красная вывеска. Бо-
лее того, они увеличили количество киосков с печами 
вдоль входной группы, которая расположена на севере. 
Когда наступил день огненного наказания, именно в 
этой части и сдетонировало. Сейчас они практически 
полностью убрали красный цвет, сделали черный фасад 
и разместили фонтаны. Таким образом, они усилили се-
верную часть.

– На каком этапе открытия бизнеса нужно обра-
щаться к специалисту по фэншуй? 

– Желательно еще на стадии зарождения бизнес-
идеи, и чем раньше, тем лучше. Но зачастую предпри-
ниматели даже не думают о том, чтобы прибегнуть к 
услугам специалистов. В лучшем случае они прочтут 
пару статей о фэншуй в интернете. Но это не значит, 
что им откроются все тонкости древнего знания и они 
смогут в полной мере его практиковать. Точно так же, 
как человек, прочитавший книгу «Основы оперативной 
хирургии», не сможет, допустим, вырезать аппендицит. 
Фэншуй – это серьезный пласт знаний с большим объ-
емом информации.

 Вообще, любому человеку хоть раз в жизни нуж-
но побывать на профессиональной консультации по 
фэншуй. Ба Цзы дает естественные и коррелирующие 
с законами природы рекомендации для усиления той 
или иной энергетики, необходимой человеку. На подсо-
знательном уровне люди понимают, что в фэншуй есть 
какая-то мудрость и с его помощью можно полностью 
изменить свою жизнь. Неслучайно сегодня многие ин-
женеры, архитекторы и дизайнеры начинают изучать 
даосскую практику организации пространства.

С одной стороны, такие консультации укорачивают 
путь человека до цели, с другой – не каждый индивид 
способен принять эти знания. Некоторым людям, чтобы 
действительно оценить всю пользу фэншуй и понять, 
какие возможности он дает, нужно пройти собствен-
ный путь проб и ошибок. К примеру, один наш клиент 
раньше занимался доставкой автомобилей, но бизнес не 
шел: расходов всегда было больше, чем доходов. После 
того как мы просчитали его натальную карту, оказа-
лось, что это не его вид деятельности. Сейчас он зани-
мается деревом, и дела идут. Но он потерял почти 20 лет 
жизни на ведение «не своего» бизнеса.

– Сколько стоит профессиональная консульта-
ция?

– Стоимость консультационных услуг у специали-
стов по фэншуй разная. Например, у одного из самых 
известных и востребованных мастеров мира Раймонда 
Ло консультация стоит $35 тыс., и запись за 5 лет вперед. 
Естественно, в Казахстане цены гораздо ниже. В частно-
сти, моя консультация стоит 108 тыс. тенге за час. В эту 
сумму входят: полный анализ личности человека, пози-
тивные и негативные элементы, направления и сектора, 
рекомендуемая цветовая гамма в интерьере и одежде, 
рекомендации по здоровью, питанию и даже спорту. К 
тому же клиент узнает, какой деятельностью лучше за-
ниматься, в каком направлении развиваться, вплоть до 
того, как подбирать партнеров по бизнесу.

По натальной карте можно прочесть любого чело-
века как открытую книгу. В ней очень четко видно, где 
именно идет проседание и что происходит с элементом 
денег или продукции. Возможно, это цикл так влияет на 
личность либо просто 10-летняя перезагрузка и нужно 
некоторое время подождать. В любом случае коррекция 
просчитывается индивидуально. При этом учитывается 
тот факт, что чем дольше человек находится на низшей 
точке энергии, тем больше времени уходит на ее ис-
правление. 

 ▀ Как казахстанский стартап WebTotem 
стал лучшим в Юго-Восточной Азии
По итогам конференции Echelon Asia Summit в Сингапуре проект оценен в $1 млн при 
вложенных разработчиками $300 тыс.

Георгий Ковалев

WebTotem – программа для мони-
торинга безопасности сайтов. 
Помимо привычного антивируса 

она имеет на вооружении алгоритм рас-
познавания действий злоумышленника. 
При подтверждении осмысленных дей-
ствий по взлому сайта программа изоли-
рует его действия по всей сети, на которую 
имеет влияние. Программу разработал и 
внедряет Казахстанский центр анализа и 
расследования кибератак (ЦАРКА). «Ка-
питал.kz» поговорил с разработчиками 
проекта.

Киберщит для интернет-ресурсов
В казахстанском сегменте интернета за-
регистрировано 130 тыс. доменных имен. 
Работая над комплексной программой 
«Киберщит Казахстана», чья основная за-
дача – безопасность финансовых и эконо-
мических центров страны. Помимо этой 
важной задачи «Киберщит Казахстана» 
декларирует поддержку разработки мест-
ных программных решений, обеспечи-
вающих информационную безопасность 
проектам разного уровня. Именно такой 
продукт для сайтов малого и среднего биз-
неса страны создали эксперты ЦАРКА. 

«Как «белые хакеры», мы знаем, как про-
исходят атаки. 90% пыток взлома происхо-
дит через веб-ресурсы, внутренние сайты, 
обычно они слабо защищены. Поэтому мы 
решили, что слабое место надо защищать 
в первую очередь, – говорит Олжас Сатиев, 

президент ЦАРКА. – Программа разделена 
на два модуля: внешнего и внутреннего 
сканирования. Внешнее сканирование 
производится извне и оценивает сайт на 
предмет наличия вирусов, устойчивости к 
нагрузкам и других опасностей. Внутрен-

нее сканирование контролирует действия 
посетителей. Как только поведение кого-
то из них напоминает действия хакера, 
мы его идентифицируем, изолируем и по-
мещаем в карантин. В отличие от исклю-
чительно антивирусных программ, мы 
видим планирование и подготовку атаки. 
Таким образом, мы используем информа-
цию для безопасности всей сети, где уста-
новлена наша программа».

Как команда попала в Сингапур
Echelon Asia Summit – ежегодное событие, 
посвященное развитию технологий, инно-
ваций и стартапов в Азии. В этом году сам-
мит проходил в Сингапуре, занимающем 
первое место в мировом рейтинге кибер-
готовности. 

Из сотни представленных проектов 
WebTotem оказался единственным, каса-
ющимся аспектов информационной без-
опасности. 

«Конференция Echelon – главная пло-
щадка для стартапов Азии. Чтобы попасть 
туда, надо пройти национальные отбороч-
ные туры, в Казахстане это «Смарт Жолы». 
В число шести лучших стартапов мы не 
вошли, зато получили отдельное пригла-
шение от организаторов Echelon, – гово-
рит Олжас Сатиев. – Мы поехали за свой 

счет, наш стенд стоял отдельно от других 
казахстанских команд. Конкурс прохо-
дит в большом ангаре, где компании рас-
сказывают о своих продуктах и отвечают 
на вопросы потенциальных инвесторов и 
клиентов. Наш проект был единственным, 
представленным в области информаци-
онной безопасности. Нами очень заинте-
ресовались, мы прошли в топ-10 и были 
признаны лучшим проектом в номинации 
«Программное обеспечение как сервис».

Как работает схема акселерации 
стартапов
Стартапы – победители конференции 
Echelon получают право на акселерацион-
ную поддержку. «Суть акселерации в том, 
что инвесторы покупают доли в проектах 
– от 5% до 10%. Предварительно договари-
ваются о характере инвестиций, потому 
что вкладываются не только деньгами, 
но и технологиями, обучением, оплатой 
поездок. Такая работа делает проект до-
роже, за полгода акселерации стоимость 
компании может вырасти в несколько раз. 
Соответственно, инвестор в будущем за-
рабатывает больше после продажи своей 
доли. Через это проходят все стартапы, так 
построен инвестиционный бизнес. После 
нескольких акселерационных циклов ком-
пания выходит на биржу, – рассказывает 
Арман Абдрасилов, директор ЦАРКА. – В 
разработку программы мы вложили $300 
тыс. за несколько лет и оцениваем свой 
продукт в $1 млн. Сейчас мы на стадии пе-
реговоров относительно условий сотруд-
ничества. Есть особенность: нам придется 
открывать компанию в Сингапуре, чтобы 
инвесторы были уверены в надежной за-
щите своих интересов. Для нас это важ-
ный и нужный шаг: в Сингапуре создана 
благоприятная экосреда для стартапов в 
области информбезопасности, здесь мно-
го возможностей стать известными для 
мирового рынка».

 ▀ Как конвертировать время 
клиента в деньги ресторана?
Московский стартапер Александр Нечаев об уроках,  
которые он усвоил на пути к запуску своего бизнес-
приложения  в России и Казахстане

Георгий Ковалев

Плох стартапер, не претендующий 
на львиную долю рынка, считает 
основатель проекта Savetime4 мо-

сквич Александр Нечаев. Сейчас он мас-
штабирует свой бизнес, разрываясь между 
Москвой, где его приложение используют 
уже более 30 ресторанов и значительное 
число салонов красоты, и Алматы, где но-
винку опробуют первые шесть ресторанов.

Что предлагает приложение? 
Его идея в том, чтобы конвертировать вре-
мя клиента в деньги заведения. Отсюда и 
клиентский слоган: бесплатное приложе-
ние для сохранения вашего личного вре-
мени. 

Александр Нечаев рассказывает, как в 
2015 году его посетила идея о подобной 
программе. Он сидел в ресторане в цен-
тре Москвы в период обеденного наплыва 
посетителей и не мог дождаться заказа. 
Размышляя на тему времени как самого 
ценного для человека ресурса, Александр 
осознал, что у него зародилась идея при-
ложения, которое позволило бы делать за-
каз заранее и сразу оплачивать его, чтобы 
у заведения не было сомнений в достовер-
ности сделки. 

Собственно, рамки взаимодействия 
заведения и клиента могут быть самыми 
широкими: от заказа обеда за столом ре-
сторана до бронирования столика. Клиент 
получает полную предсказуемость сцена-
рия, ресторан – оптимизацию работы. 

По мнению Александра Нечаева, это 
приложение не про еду, а про время и удоб-
ство. Прибыль заведения при правильно 
построенном взаимодействии, считает он, 
увеличивается на 20%.

В то время Александр работал в бью-
ти-индустрии менеджером по развитию 
дистрибьюторской компании. И сделал 
решительный шаг из мира красоты в мир 
хакатонов и программирования, имея обо 
всем этом самое смутное представление. 

Масштабность рынка и работа  
с банками
Александр делится прогнозом, согласно 
которому к 2020 году во всем мире через 
мобильные приложения, обслуживающие 
рестораны, будут ежегодно перетекать бо-
лее $2,5 млрд. Одновременно он уговари-
вает меня заказать через приложение в его 
телефоне хоть чашку чая – чтобы убедить-
ся в том, что оплата исправно поступит на 
счет ресторана, в котором мы встретились 
для беседы. 

Оказывается, не всякий банк готов 
предоставить услугу, именуемую «сплит». 
Большинство без хлопот готовы перечис-
лять на счет самого приложения, а вот 
чтобы разным бизнес-партнерам – это уже 
высший пилотаж. Найдя с немалым тру-
дом такого партнера в Москве, Александр 
рад был заручиться поддержкой его казах-
станской «дочки».

Подошел управляющий ресторана, и 
некоторое время мы обсуждаем перспек-
тивы новинки. Сейчас заведение плюсом 
к заказам «за столом» имеет 20 процентов 
от клиентов, которые заказывают еду с до-
ставкой через популярные казахстанские 
приложения. Внедрение нового инстру-
мента влечет за собой повышение нагруз-
ки на кассира, который должен будет кон-
тролировать эту часть работы.

Интересуюсь у управляющего, какие 
он питает ожидания. Он пожимает плеча-
ми: продукт новый и говорить пока труд-
но, сам он в подобных случаях предпочи-
тает делать заказ по телефону. Про себя 
замечаю, что не впервые сталкиваюсь с 
тем, что управляющие – своего рода пре-
пятствие для внедрения технологических 
новинок, они редко мотивированы к ро-
сту. Александр позже подтверждает мою 
мысль: действительно, приложение, как 
правило, подключают решениями вла-
дельцев бизнеса.

Как сколотить команду  
для стартапа?
Александр Нечаев говорит, что он стал 
первым, кто внедрил подобное решение в 
Москве, однако путь к нему не был прост. 
«Не было никаких инвесторов, не было 
денег и команды – была только идея. Как 
любой предприниматель-стартапер, я пе-
режил несколько уровней осознания про-
дукта. Когда приходит идея, боишься ею 
делиться, боишься, что своруют», – вспо-
минает Александр.

Со временем он справился с этой про-
блемой, нашел партнера и вместе они 
стали искать программистов. «То, что я 
хотел в тот момент, в Москве считалось 
невозможным. Студии выставляли заоб-
лачные счета, но было ясно, что результат 
не гарантирован. В отчаянии я даже рас-
сматривал вероятность удаленного зака-
за у программистов в Индии, но денег, к 
счастью, у меня все равно не было, иначе 
я просто мог их потерять. Я щупал рынок 
и никак не мог понять, какие деньги мне 
необходимы, а когда нет понимания, то и 
деньги не приходят», – вспоминает Алек-
сандр Нечаев.

Когда первый партнер потерял интерес 
к проекту, Александр стал посещать все 
места, «где можно было найти мыслящих 
людей»: курсы предпринимательства и 
программирования, хакатоны. Так он со-
брал первую команду, которую увлек иде-
ей, подкрепленной обещанием хороших 
опционов. Но дело с места не сдвинулось, 
потому что, считает Александр, все заняли 
пассивную позицию наемных работни-
ков. «Я думал, каждый из нас будет рабо-
тать над своей частью проекта. Но жизнь 

преподнесла мне сюрприз. Сейчас я знаю, 
что первое правило предпринимателя – не 
жди поддержку от других, надо делать са-
мому. Не сложилось – прощай и двигайся 
дальше», – говорит Александр Нечаев. 

Следующую команду предпринима-
тель «схантил» в полном составе по итогам 
одного из хакатонов. Помня печальные 
итоги сотрудничества с первой командой, 
он умудрился «продать команду», получив 
подряд на создание серьезного программ-
ного продукта. Вся премиальная часть фи-
нансирования сделки тратилась на разра-
ботку приложения.

Приступив непосредственно к работе 
над проектом и изучая разные приложе-
ния, Александр понял, что подобные идеи 
уже шесть лет как реализованы на рынках 
Америки и Европы. Это подстегнуло и по-
казало, что он на верном пути.  

Но это не отменяло того факта, что опы-
та в разработке приложений у Александра 
не было никакого. «Я «наскриншотил» все 
экраны, включая Uber, собирал вариан-
ты, как пазл, и передавал разработчикам, 
которые писали по этим картинкам про-
грамму, а я тем временем занялся поис-
ком профессионального дизайнера. Па-
раллельно серверный разработчик писал 
самую сложную часть проекта. Я поменял 
несколько дизайнеров, пока не нашел того, 
с кем у нас сложилось исключительное 
взаимодействие. Он переделывал дизайн 
приложения много раз, пока я не получил, 
что хотел. Каждая итерация становилась 
все лучше, мы терпеливо отрабатывали 
самые мелкие детали», – вспоминает Алек-
сандр Нечаев. 

Какой должна быть стратегия 
правильного роста?
Первый ресторан-клиент, – а им стало то 
самое заведение, где Александру пришла 
в голову идея стартапа, – подключился к 
приложению в октябре 2016 года. «Я ду-
мал, я всесильный и сделаю все сам. Я не 
понимал, что надо отдать долю проекта в 
обмен на деньги или компетенции, и бы-
стро вырасти. Стартап должен развивать-
ся быстро и четко, любую идею надо тести-
ровать за неделю, нельзя тратить на это 

месяцы и уж тем более годы. Тестировать 
гипотезы необходимо быстро и быстро ра-
сти на нужной точке приложения. Иначе 
постоянно проседаешь во времени, – гово-
рит Александр Нечаев. – Но мне повезло, я 
стал первым в Москве. Программа еще не 
была доступна в AppStore, я приходил в ре-
сторан к бизнес-ланчу знакомился с людь-
ми в очереди, рассказывал о программе, 
брал почту и каждому индивидуально 
отправлял ссылку для скачивания. Когда 
стали поступать первые заказы, начали 
дорабатывать программу, тестировать но-
вые идеи и отказываться от тех, которые 
оказались ненужными. Так, например, по-
явилась и умерла идея о возможности при-
глашать коллег на совместный обед».

Думается, Александр слишком само-
критичен, потому что в том же году всего 
за две недели он смог создать новый про-
дукт для приема безналичных платежей 
без терминалов для гастрономических 
фестивалей, широко распространенных в 
России. «Теперь я знаю, как работать с фе-
стивалями, они расширили стандартное 
предложение приложения: рестораны, 
салоны красоты, продуктовые магазины и  
кинотеатры. Мы создаем смартсити, одно 
приложение вместо нескольких, с бонус-
ной системой и сохранением времени. О 
деньгах пока говорить преждевременно. 
Сейчас в России у нас 30 партнеров-ресто-
ранов и 5 больших сетей салонов красоты».

В Казахстане предприниматель поя-
вился, откликнувшись на призыв местно-
го акселератора Techgarden. «Здесь я под-
ключил к программе 6 ресторанов, еще 15 
– на листе ожидания. Изучаю, насколько 
мы востребованы, потому что нельзя про-
дать ненужный продукт. Ввели некоторые 
изменения: если в Москве мы получаем от 
ресторанов стабильную комиссию, здесь – 
абонентскую плату, – говорит Александр 
Нечаев. – Мировая статистика утвержда-
ет, что через приложение клиенты тратят 
на 10% больше, к этому подталкивает ком-
форт. Я думаю, в каком направлении раз-
вивать приложение дальше. Сэкономлен-
ное время хочу конвертировать в яркие 
эмоции и путешествия. Как это возмож-
но? Увидите». 

 ▀ Защищать товарные 
знаки в Казахстане 
будут по-новому
Юристы настроены позитивно,  
но говорят и о спорных моментах

3 июля 2018 года вступил в силу Закон 
«О внесении изменений и дополне-
ний в некоторые законодательные 

акты Республики Казахстан по вопросам 
совершенствования законодательства в 
сфере интеллектуальной собственности». 
Этот закон вносит изменения в Граждан-
ский кодекс, Кодекс об административ-
ных правонарушениях, Налоговый ко-
декс, закон об авторском праве и смежных 
правах, закон об охране селекционных 
достижений, патентный закон, закон о 
товарных знаках, закон о правовой охра-
не топологий интегральных микросхем, а 
также в некоторые другие акты. Несколь-
ко раньше, с 1 января 2018 года, вступил в 
силу новый Налоговый кодекс, в котором 
также были затронуты некоторые вопро-
сы интеллектуальной собственности (ИС). 

Специалисты юридической фирмы 
TOO «Болотов и Партнеры», по просьбе 
«Капитал.kz», остановятся на самых суще-
ственных изменениях законодательства 
и только в сфере охраны и защиты товар-
ных знаков (ТЗ). В целом они позитивны, 
но некоторые аспекты защиты прав, на 
взгляд юристов, весьма спорны и требуют 
доработки.

Изменилась система регистрации 
товарного знака
Двухуровневая система (ранее экспертиза 
проводилась НИИС, а утверждение реше-
ния и регистрация знака осуществлялись 
департаментом по интеллектуальной соб-
ственности Министерства юстиции РК) 
сменилась одноуровневой, и теперь весь 
процесс регистрации ТЗ от подачи до ре-
гистрации будет осуществляться только 
РГП НИИС.

Сокращены сроки проведения 
экспертизы заявки на товарный 
знак
Предварительная экспертиза должна про-
водиться 10 рабочих дней вместо 1 месяца, 
и полная экспертиза – 7 месяцев вместо 9 
месяцев. Полагаем, что с сокращением 
сроков экспертизы сократятся и общие 
сроки регистрации товарного знака с 12 
месяцев до 9 месяцев.

Сведения о поданных заявках 
теперь будут публиковаться 
Это представляется нам чрезвычайно 
важным, поскольку данное новшество по-
зволит владельцам товарных знаков са-
мим следить за тем, какие заявки поданы 
и, например, своевременно ходатайство-
вать о недопущении регистрации сход-
ных знаков, а также позволит заявителям 
информировать со ссылкой на официаль-
ные публикации о приоритете подданных 
заявок для исключения использования 
тождественных или сходных обозначений 
третьими лицами. 

Сокращены сроки регистрации 
передачи прав (уступки, 
предоставления лицензии), 
залога прав
Десять рабочих дней вместо двух месяцев.

Определен срок действия лицензии, и 
если в договоре он не указан, то, по умол-
чанию, устанавливается равным пяти го-
дам, при этом срок не может превышать 
срок действия товарного знака.

Законодательно определен срок рас-
смотрения заявления по прекращению 
или аннулированию договора на основа-
нии решения суда, и теперь оно происхо-
дит в течение одного дня. 

Заключение и регистрация 
лицензионного/
сублицензионного договора 
позволяют относить на 
вычеты некоторые связанные с 
продвижением товара расходы
Налогоплательщик, имеющий право на 
производство и (или) реализацию товара, 
содержащего товарный знак, используе-
мый на основании зарегистрированного 
лицензионного или сублицензионного до-
говора, относит на вычеты расходы по дея-
тельности, направленной на поддержание 
и (или) увеличение объемов продаж тако-
го товара независимо от наличия права 
собственности на него. 

Это означает, что расходы, например, 
на маркетинговую и рекламную деятель-
ность товаров, содержащих товарные зна-
ки, используемых по лицензионному дого-
вору, могут быть отнесены на вычеты при 
определении налогооблагаемого дохода, 
если такая деятельность была осуществле-
на в связи с реализацией таких товаров.

Как мы понимаем, лицензиат, напри-
мер, еще не купив, а только намереваясь 
купить товар, уже может планировать от-
несение расходов на вычеты, а также после 
продажи этих товаров своим дистрибью-
торам отнести на вычеты расходы с про-
должающейся рекламой этих товаров.

Внесена поправка по 
аннулированию знака в связи  
с неиспользованием
Если ранее предусматривалась возмож-
ность аннулирования знака в связи с не-
использованием в течение трех лет с даты 
регистрации или с даты, предшествующей 
подаче возражения, то в настоящее время 
заинтересованное лицо может оспорить 
регистрацию по причине неиспользова-
ния знака только в течение трех лет, пред-
шествующих дате подачи возражения.

При этом споры по неиспользованию 
товарного знака подлежат рассмотре-
нию в суде, а ранее они рассматривались 

в апелляционном совете Министерства 
юстиции РК.

Дополнены основания для призна-
ния регистрации ТЗ недействительной, а 
именно: 

1) если регистрация произведена на 
имя представителя того, кто является 
владельцем тождественного или сходно-
го до степени смешения товарного знака 
в одной из стран – участниц Парижской 
конвенции по охране промышленной 
собственности, без разрешения послед-
него;

2) если товарный знак является тожде-
ственным или сходным до степени сме-
шения в отношении однородных товаров 
или услуг с фирменным наименованием 
другого лица, исключительное право на 
которое в Республике Казахстан возникло 
ранее даты приоритета товарного знака. 

Такие споры подлежат обязательному 
предварительному рассмотрению в досу-
дебном порядке в апелляционном совете.

Определен термин 
«контрафактные товар и его 
упаковка»
Признаются контрафактными товар и его 
упаковка, на которых размещены без со-
гласия правообладателя товарный знак 
или обозначение, сходное с ним до степе-
ни смешения. 

Контрафактные товары и их упаковки, 
а также орудие, оборудование или иные 
средства и материалы, использованные 
для их изготовления, подлежат изъятию 
из оборота и уничтожению за счет нару-
шителя на основании вступившего в за-
конную силу решения суда. 

При этом предусматривается исклю-
чение: если введение контрафактных 
товаров необходимо в общественных 
интересах и не нарушает требований за-
конодательства Республики Казахстан о 
защите прав потребителей при условии 
удаления с товара и его упаковки неза-
конно используемого товарного знака или 
сходного с ним до степени смешения обо-
значения.

Введена компенсация как еще 
одна мера возмещения убытков 
владельца ТЗ
Владелец товарного знака вправе вместо 
возмещения убытков требовать от нару-
шителя выплаты компенсации. Размер 
компенсации не определен и подлежит 
определению судом, исходя из характера 
нарушения, рыночной стоимости одно-
родных (оригинальных) товаров, на ко-
торых товарный знак или обозначение, 
сходное с ним до степени смешения, раз-
мещены с согласия владельца. 

Отсутствие рамок, определяющих 
минимальный и максимальный размер 
компенсации, позволяет суду более гибко 
определять размер компенсации, но в то 
же время сближает понятие компенсации 
с возмещением убытков, поскольку владе-
лец ТЗ, по-видимому, должен будет деталь-
но обосновывать размеры компенсации, 
приводить расчеты как и в случае расчета 
убытков.

Административная 
ответственность за 
параллельный импорт и продажу 
параллельно импортированных 
товаров упразднена
В случае приостановления таможенными 
органами параллельного импорта право-
обладатель должен обращаться за защи-
той прав в суд в гражданском порядке, а 
не в таможенный орган для возбуждения 
дела об административном правонаруше-
нии, как это было ранее. 

Споры, связанные с реализацией па-
раллельно импортированных товаров уже 
на внутреннем рынке, также будут рассма-
триваться только в гражданском порядке. 
В связи с этим, полагаем, увеличится на-
грузка на гражданские суды, а процесс 
рассмотрения таких споров потребует 
больших затрат денег и времени. 

Спорная подсудность
Несмотря на то, что законодательство 
предусматривает и административную, и 
уголовную ответственность за незаконное 
использование товарного знака, Граждан-
ский кодекс и закон о товарных знаках 
устанавливают, что споры, связанные с 
определением правомерности использо-
вания товарного знак или обозначения, 
сходного с ним до степени смешения, или 
общеизвестного товарного знака, подле-
жат рассмотрению только в гражданском 
процессе. 

Кроме вышеперечисленных основных 
изменений также внесен ряд изменений, 
которые хотя, на наш взгляд, и менее зна-
чительны, но играют существенную роль. 
Так, законодательно закреплен период, 
с которого возникает исключительное 
право на товарный знак, упрощены требо-
вания к документам, представляемым при 
подаче заявки на регистрацию товарного 
знака, детализирована процедура досу-
дебного рассмотрения дел в апелляцион-
ном совете уполномоченного органа.
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В РК ПРОДАНО 15 
ТОПОВЫХ КОМПАНИЙ

По итогам первого полугодия из 887 объ-
ектов Комплексного плана приватизации вы-
ставлено 502 объекта, из них продано 421 на 
сумму 216 млрд тенге, сообщил министр фи-
нансов Бахыт Султанов. На стадии реоргани-
зации и ликвидации находятся 266 объектов, 
выполнение Комплексного плана приватиза-
ции с учетом реорганизуемых и ликвидируе-
мых объектов составляет 77,4%. «К выставле-
нию в первом полугодии текущего года было 
запланировано 104 объекта. Фактически 
выставлено 89 и по 15 объектам принято ре-
шение о реорганизации и ликвидации. Из вы-
ставленных объектов продано 39 на сумму 36 
млрд тенге», — доложил министр. Кроме того, 
из 63 топовых объектов Комплексного плана 
на сегодняшний день продано 15 на сумму 
110,5 млрд тенге. К реализации в текущем 
году запланировано 39 топовых объектов, из 
которых в первом полугодии 8 выставлено, в 
том числе 2 продано. Остальные объекты на 
стадии предпродажной подготовки и перего-
воров с потенциальными покупателями.  «В 
целом процесс приватизации идет в соответ-
ствии с графиками продаж. До конца текуще-
го года к выставлению остается 87 объектов, в 
числе которых 20 объектов республиканской 
собственности; 31 объект коммунальной соб-
ственности и 36 активов квазигосударствен-
ного сектора», — добавил Бахыт Султанов. 
(primeminister.kz)

В ТУРКЕСТАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ БУДУТ 
ВЫРАЩИВАТЬ 
САЗАНОВ 

В Ордабасинском районе Туркестанской 
области налажено разведение сазанов, актив-
но увеличиваются площади для посадки пло-
довых садов и увеличено количество рабочих 
мест. Об этом сообщает пресс-служба акимата 
области. Амантай Мауленов возглавляющий 
крестьянское хозяйство «Сайып ата», в сель-
ском округе Боржор, на 6 гектарах оборудо-
вал пруд, куда было выпущено 2 тыс. сазанов. 
Предприниматель, вложивший в это дело 
личные средства, уверен, что в будущем дан-
ная зона станет излюбленным местом отдыха 
жителей области. Жители района проявляют 
большой интерес к предпринимательству. 
К примеру, работают 50 откормочных пло-
щадок, 22 семейные молочные мини-фермы. 
Частный предприниматель Б. Башенов по-
строил птицеферму на 25 тыс. голов птиц. Бла-
годаря проводимой работе в Ордабасинском 
районе за 5 месяцев 2018 года общий объем 
услуг по предоставлению сельхозпродукции 
составил 9 млрд 154 млн 500 тыс. тенге, что 
по сравнению с 2017 годом больше на 1 млрд 
109 млн 200 тыс. тенге. Площадь посевных 
должна была составить 55 300 гектаров, 
но план был перевыполнен и составил 102% 
(56 553 га). Поливные площади с начала года 
увеличены на 725 гектаров. Введено в обо-
рот 7,04 гектара теплиц. Для развития интен-
сивного садоводства запланирована посадка 
60 гектаров виноградника, 40 гектаров орехо-
вых садов. (kapital.kz)

ПРЕЗИДЕНТ ДАЛ 
СОВЕТ БИЗНЕСМЕНАМ

В ходе рабочей поездки в Павлодарскую 
область президент провел совещание по во-
просам социально-экономического развития 
региона. Глава государства отметил, что руко-
водством области проводится определенная 
работа, и наблюдаются положительные изме-
нения. «Я сегодня побывал на предприятиях, 
пообщался с людьми, почувствовал настро-
ение народа. Промышленность в структуре 
экономики области занимает практически 
50%. Это – высокий показатель среди реги-
онов Казахстана», – сказал Нурсултан На-
зарбаев. Говоря о выгодном географическом 
положении области, президент Казахстана ак-
центировал внимание на том, что  Павлодар-
ский  регион  граничит с промышленно раз-
витыми областями Российской Федерации. «В 
области есть большой потенциал в сфере про-
мышленности, энергетики, транспорта и сель-
ского хозяйства», – указал глава государства. 
Обращаясь к предпринимателям, он обратил 
внимание на вопросы глубокой переработки 
сырья и выпуска конкурентоспособной про-
дукции. (kapital.kz)

ТУРИСТЫ 
ЗАИНТЕРЕСОВАЛИСЬ 
КАЗАХСТАНОМ

Туристический интерес к Казахстану по-
бил все рекорды. В прошлом году интерес к 
туристическим красотам республики достиг 
своего пика – показатели оказались самыми 
высокими за всю историю независимого Ка-
захстана. «Для сравнения: за предыдущие 4 
года – с 2012 по 2016 количество въездных 
посетителей увеличилось на 6%. Положи-
тельную динамику роста подтверждает и 
статистика за первый квартал. Количество ка-
захстанцев, отдавших предпочтение путеше-
ствиям внутри страны, увеличилось на 6,8%, 
а иностранцев – на 29,4%. Это самый высокий 
показатель роста интереса к нашей стране за 
всю историю независимого Казахстана», — 
сказал заместитель председателя правления 
АО «НК «Kazakh Tourism» Тимур Дуйсенга-
лиев. По данным министерства экономики, 
только за 2017 год количество внутренних 
посетителей выросло на 20% по сравнению с 
2016 годом. Эта тенденция роста продолжа-
ется, что говорит о растущем интересе насе-
ления к путешествиям по Казахстану. В то же 
время количество иностранцев, посетивших 
нашу страну, увеличилось более чем на 18% 
по сравнению с 2016 годом. Отметим, что в РК 
начала свою работу самая масштабная экспе-
диция. Она будет проведена по 6 маршрутам 
с охватом 6 туристских кластеров. В экспеди-
ции ожидается участие около 140 человек, в 
ее состав входят профессиональные гиды и 
опытные путешественники, журналисты, тре-
вел-блогеры, а также депутаты и медийные 
личности. (ortcom.kz) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

В КАНАДЕ БИТКОИН 
СТАНОВИТСЯ 
ПОПУЛЯРНЫМ

Центральный банк Канады опубликовал 
результаты исследования популярности бит-
коина в стране, в котором приняло участие 
2500 канадцев. Опрос Bitcoin Omnibus Survey 
проводился на пике роста котировок в конце 
2017 года. Так, 85% населения Канады знают 
о биткоине; для сравнения: в конце 2016 года 
этот показатель составлял 64%.  Одновременно 
с этим количество пользователей увеличилось 
с 2,9% до 5%. «В провинции Квебек осведомлен-
ность о биткоине выросла более значительно 
– с 49% в 2016 до 77% в 2017. Среди женщин о 
криптовалюте знают 80%, что на 26% превы-
шает показатели прошлого года. В целом трен-
ды сохраняются. Например, если в 2016 году о 
биткоине знали 75% мужчин и 54% женщин, 
то в 2017 году соотношение стало 91% против 
80%», — говорится в документе. Отметим, что в 
2016 году основной целью (39%) приобретения 
биткоина была оплата каких-либо товаров. В 
2017 году более половины пользователей (58%) 
криптовалюты покупали ее в инвестиционных 
целях, а для платежей биткоин использовали 
всего 10% держателей. (forklog.com)

SKYPE РАЗРЕШИТ 
ЗАПИСЫВАТЬ 
РАЗГОВОРЫ

В следующем обновлении видеомессендже-
ра Skype появится функция записи голосовых 
и видеовызовов. Ранее пользователям, жела-
ющим оставить себе запись разговора, прихо-
дилось полагаться на сторонние, преимуще-
ственно платные сервисы, такие как Avaer. 
Если один из собеседников решит сохранить 
разговор, другой получит об этом оповещение. 
Записи хранятся в «облаке», а значит, прослу-
шать их можно будет с любого устройства — на 
Windows, Mac, iOS, Android и даже Linux, объ-
яснили в Microsoft. Новая версия Skype запла-
нирована к релизу до конца этого месяца. По-
мимо встроенной функции записи разговоров, 
в ней появится режим Content Creator, который 
позволит стримерам, влогерам и авторам под-
кастов легко интегрировать в Skype такие ин-
струменты для прямого вещания, как Xsplit, 
Wirecast и Vmix. (hitech.vesti.ru)

 ▀ Сервис, который продает «компромат»
Правда ли, что богатством владеет тот, кто владеет информацией

Елена Тумашова

«Мы приходили в крупную ком-
панию и говорили: наш сервис 
позволяет за три минуты на-

ходить такой объем информации, кото-
рый ваш специалист собирает за три часа. 
Думали, будет вау-эффект. Мы же ускоря-
ем производственные процессы в 20-30 
раз! Но оказалось, управленцы во многих 
компаниях иначе смотрят на использова-
ние трудовых ресурсов», – Асхат Сергазин, 
директор и основатель сервиса «Kompra», 
рассказывает, как шло продвижение раз-
работанного им сервиса. Типичный ответ, 
с которым тогда приходилось сталкивать-
ся: вот у нас есть специалист, который 
получает зарплату, пусть он и делает эту 
работу. Не будет успевать, возьмем еще 
одного специалиста, и еще одного, если 
двое не справятся. «Мы видели компании, 
в которых 5-10 человек занимались скру-
пулезным сбором элементарных однотип-
ных данных, и это были такие аналити-
ки с таким опытом оперативной работы, 
работы в области управления рисками, 
оперативно-розыскной работы!» – говорит 
собеседник. По его мнению, больше поль-
зы компании принесло бы, если бы специ-
алисты занимались не сбором, а анализом 
информации. Удалось ли убедить в этом 
потенциальных пользователей, сколько 
уже заработал сервис и как госорганы вос-
принимают тех, кто «хочет заработать на 
государственной информации», об этом 
Асхат Сергазин рассказал деловому еже-
недельнику «Капитал.kz».

– Асхат, когда пользователи впервые 
к вам обращаются, наверно, ожидают 
найти компромат в стиле шпионских 
фильмов, а у вас вполне безобидная ин-
формация – налоговые отчисления, на-
личие в реестрах…

– Название «Kompra» подразумевает 
компрометирующую информацию. Для 
многих людей компромат – это что-то не-
гативное, связанное с «грязным бельем». 
Наш сервис собирает информацию о ка-
захстанских компаниях, и мы относимся к 
ней нейтрально. Говорим: ребята, вот есть 
информация, которую вы можете исполь-
зовать так, как вам удобно. Конечно, мы 
искали цепляющее название. И обратили 
внимание на то, что когда люди заходили 
на наш сайт, они в первую очередь иска-
ли компромат. Сейчас название отражает 
ожидание пользователей. Не всегда оно 
оправдывается, потому что «компромат» 
– это не всегда что-то плохое. Это инфор-
мация для анализа. Мы собираем инфор-
мацию из государственных источников 
– с сайтов МВД, министерства финансов, 
Верховного суда, министерства юстиции и 
пр. Сейчас у нас порядка 20 источников в 
открытом доступе.

– Вам потребовалось согласовывать с 
госорганами то, что вы будете брать ин-
формацию с их сайтов?

– У нас было два варианта. Первый – ин-
теграция. Для того чтобы получить доступ 
к базе юридических лиц, нужно доказы-
вать, что у нас защищенное программное 
обеспечение и что мы не используем за-
прещенную информацию. Второй вариант 
– просто начать собирать открытые дан-
ные из открытых источников. Мы пошли 
вторым путем, потому что он в то время 
оказался наиболее простым. Интеграция 
потребовала бы от нас намного больше 
времени и усилий, которые направлены 
не на удовлетворение потребностей кли-

ентов, а на соответствие правилам госу-
дарственных органов.

Конечно, боялись, что госорганы будут 
закрывать от нас информацию, потому 
что мы не пошли путем интеграции. Но 
негативного отношения со стороны госор-
ганов мы не встретили. Наоборот, когда 
начали создавать продукт, широко о нем 
рассказывать, получили поддержку.

– В каком виде это выражалось?
– Мы попали в правильную волну в 

правильное время. Положение дел таково, 
что и раньше, и сейчас государственные 
органы – единственные операторы такой 
информации. Все свои информационные 
ресурсы они настроили так, чтобы пользо-
ваться ими мог единичный пользователь, 
от машинного сбора данных (то, чем мы 
занимаемся) эти ресурсы были закрыты 
(где-то выставлялось ограничение по ко-
личеству запросов, где-то – по капче). Но 
потом мы увидели, что госорганы стали 
двигаться маленькими шагами в сторону 
такого формата отношений, когда госу-
дарство выступает источником данных, 
создавая инфраструктуру, а как ее исполь-
зовать и преподносить бизнесу и населе-
нию, этот вопрос передается в частную 
среду. Программа «Цифровой Казахстан» 
обозначила такой переход – вот это отно-
шение, когда частная компания начинает 
использовать государственные данные. 
Это неплохо и, более того, это то, к чему 
должно стремиться государство. Но при 
этом на местах мы замечали, что отдель-
ные персоны, отдельные организации, 
отдельные госорганы не понимали, по-
чему кто-то хочет заработать на государ-
ственных данных. Вся фишка в том, что 
государство не смогло сделать удобным 
сбор этих сведений: все государственные 
сервисы разрозненные. Мы как раз попали 
в тот момент, когда бизнесу нужно было 
простое решение, и мы его предоставили.

– Вы сами разработали софт? Сколь-
ко вам это стоило?

– Да. Это автоматические боты, кото-
рые собирают информацию из множества 
источников и передают ее в одну базу дан-
ных. Наша команда – восемь человек – на-
писала софт сама.

Начали работу в апреле прошлого года 
и по грубым подсчетам за это время вло-
жили в сервис около 30 млн тенге. По боль-
шей части средства ушли на содержание 
команды и небольшая доля – на маркетин-
говую активность. Мы понимали: нужно 
изучить, как наш сервис может быть вклю-
чен в ежедневные процедуры, которые 
совершаются сотрудниками отделов за-
купок, службы безопасности, комплаенс-
контроля, юридических департаментов, 
бухгалтерии. Приходили к потенциаль-
ным пользователям и просто наблюдали, 
как они работают. Знали, что можем по-
мочь, но боялись придумать решение, ко-
торое им не нужно. Старались исходить от 
проблемы, а не от решения. Увидели, что 
обычно при проверке любой компании 
специалисты начинали ознакомление с 
потенциальным контрагентом со скачи-
вания справки о юридическом лице с сай-
та eGov. Обычно эта процедура занимает 
пять-семь минут. Сложность в том, что не 
у всех есть ЭЦП, и сотрудники компании 
боятся, что потенциальные партнеры мо-
гут увидеть в истории запросов информа-
цию о проверке. Кроме того, чтобы прове-
рить несколько десятков компаний в день, 
нужно потратить много времени.

– Сейчас в вашей базе 500 тыс. ком-
паний. Будет ли появляться достаточ-
ное количество новых компаний для 
пополнения базы и насколько ваш рост 
зависит от появления новых компаний? 
Либо он больше в увеличении количе-
ства пользователей?

– Масштабируемость для нас заклю-
чается не в том, сколько компаний мы 
сможем проверить. 500 тыс. – это только 
юридические лица. Но есть еще индивиду-
альные предприниматели, фермерские хо-
зяйства, крестьянские хозяйства – в общей 

сложности около 2 млн предприниматель-
ских организаций. Мы не зависим от того, 
что их станет больше, просто соберем ин-
формацию о них и будем использовать. 
Мы больше направлены на масштабируе-
мость через увеличение функционала, для 
того чтобы через наш сервис пользователь 
мог решать большее количество проблем 
в своей работе. Не только проверить одну 
компанию, а, например, проверить ее аф-
филированность с другими компаниями. 
Поэтому недавно запустили такую функ-
цию – «Схема связей».

– С момента запуска сервис набрал 
3,4 тыс. пользователей. Сколько плани-
руете привлечь?

– До конца этого года реально привлечь 
10 тыс. пользователей. Но вопрос в том, 
что если пользователь зарегистрировался, 
сделал две первые бесплатные проверки и 
все – это одно. Важнее другое – количество 
пользователей, которые обращаются к на-
шему сервису регулярно, хотя бы раз-два в 
неделю. Сейчас эта цифра – порядка 400. 
Это куда более ценно.

– Когда разрабатывали сервис, как 
вы видели своего клиента? Кому инте-
реснее «компромат» – крупным, сред-
ним или мелким компаниям?

– Сначала ориентировались на круп-
ных корпоративных клиентов и даже, 
исходя из этого, отложили мобильную 
версию сервиса (думали, в крупных 
компаниях будут пользоваться только 
с компьютера). Позже, когда мы начали 
реализовывать проект, поняли: пользо-
вательский сегмент намного шире. Это 
и МСБ, который обычно о подобных ри-
сках может даже не задумываться. Кон-
кретный кейс: в центре Астаны работала 
компания, продававшая компьютерную 
технику. Красивый офис, образцы тех-
ники, все можно посмотреть своими гла-
зами. Оказалось, это недобросовестный 
поставщик, с ним потом судилось более 
20 компаний, которые покупали технику 

по предоплате, но так ничего и не полу-
чили. Через наш сервис можно было уви-
деть, что у этой компании есть минимум 
пять признаков неблагонадежности: на-
логовая задолженность, исполнительные 
производства, множество судебных дел, 
наличие в реестре недобросовестных по-
ставщиков, у директора этой компании 
были еще и собственные задолженности.

– Вы предоставляете информацию о 
руководителях? То есть не о компаниях, 
а о личности?

– Очень часто наших пользователей 
интересует, кто стоит за компанией, кто 
ее учредитель. Мы даем эту информацию. 
По директору проверяем еще и наличие у 
него налоговых задолженностей, испол-
нительных производств, не находится ли 
он в розыске. Вплоть до того, что прове-
ряем, не был ли этот директор осужден по 
статье «Педофилия».

– Это же информация личного харак-
тера. Насколько она относится к бизне-
су, можно ли ее разглашать?

– Конечно, грань очень тонкая. Исполь-
зуя открытые источники, мы не идем в 
сторону персональных данных. Например, 
не разглашаем домашний адрес, личный 
номер телефона, характеристики персоны. 
Это то, что относится к самому человеку. Но 
когда речь идет о нем как о директоре ком-
пании, то тогда мы просто находим ФИО в 
открытых источниках, например, в реестре 
находящихся в розыске или неплательщи-
ков алиментов, и даем сведения, которые 
представлены там. Это минимальная 
информация, которая не является персо-
нальной, потому что это просто фамилия-
имя-отчество человека. Мы консультиро-
вались с юристами, искали упоминание в 
законодательстве, что такое персональные 
данные, и нашли, что ФИО не относится к 
персональным данным. Мы «подтянули» к 
ФИО доступную информацию из государ-
ственных реестров, а так как она размеще-
на в реестрах государственных органов, 
она является публичной.

– Как планируете монетизировать 
сервис?

– Мы выбрали две модели монетиза-
ции. Первая – предложили пользоваться 
сервисом онлайн и также онлайн платить 
по 500 тенге за каждый запрос. В этом сег-
менте есть и малый, и средний бизнес, и 
крупные компании, которые имеют не-
большую потребность в проверках (на-
пример, 5-6 запросов в месяц, им доста-
точно закинуть на баланс 10 тыс. тенге и 
этого хватит на месяц).

Вторая модель монетизации – для 
банков, инвестиционных, строительных 
компаний, то есть тех, кто ежедневно 
сталкивается с большим потоком новых 
контрагентов. Им мы предложили годо-
вую подписку за возможность проверять 
неограниченное количество компаний. 
Подписка стоит 790 тыс. тенге, ею уже 
пользуются 12 компаний.

– Сколько у вас составляет средний 
чек?

– По балансовой модели – от 3,5 тыс. 
тенге от одного пользователя. В месяц мы 
по этой модели зарабатываем 150 тыс. тен-
ге. Кто-то закидывает по 5-7 тыс., кто-то – 
500 тенге. По второй модели средний чек 
– порядка 800 тыс. тенге, это когда компа-
нии выбирают разный тариф.

– Вы уже вышли на прибыль?
– Мы начали монетизацию в марте те-

кущего года, до этого, с августа по март, 
наши пользователи проверяли компании 
бесплатно. И вот в последние три месяца 
мы обеспечиваем себя сами. То есть уже не 
вкладываем в сервис, потому что зараба-
тываем так, чтобы хватало на фонд оплаты 
труда и маркетинг. 

 ▀ Как торговая война США и Китая 
влияет на нефть и мировые цены

Аскар Муминов

Цены на нефть эталонных марок сни-
жаются на фоне нового витка тор-
говой войны между США и Китаем. 

Президент Соединенных Штатов Дональд 
Трамп дал указание начать процедуру вве-
дения дополнительных 10%-ных пошлин 
на товары из КНР общей стоимостью $200 
млрд, также американский лидер объ-
явил, что готов ввести дополнительные 
тарифы на все поставки из Китая, состав-
ляющие сейчас около $500 млрд в год. Это 
произойдет в случае, если Пекин будет от-
вечать на новые пошлины аналогичными 
мерами в отношении американских това-
ров и не пойдет на уступки.

Котировки фьючерсов на нефть WTI 
на август утром в среду уменьшились на 
$0,38 (0,51%) – до $73,73 за баррель. По 
итогам прошлой сессии их цена повыси-
лась на $0,26 (0,35%), завершив торги на 
отметке $74,11 за баррель.

На этом фоне падение стоимости сен-
тябрьских фьючерсов на нефть марки 
Brent превысило 5-процентный показа-
тель. Это произошло во время вечерних 
торгов, которые состоялись 16 июля. 

В ход могут пойти стратегические 
запасы
Издание The Wall Street Journal сообщило 
о намерении американского правитель-
ства прибегнуть к задействованию своих 
стратегических запасов нефти. Такую воз-
можность власти США рассматривают на 
случай, если ожидаемый рост добычи неф-
ти в мире не спровоцирует падения цен. 

По информации газеты, Вашингтон 
занят проработкой такого сценария, па-
раллельно призывая другие страны увели-
чить объемы нефти, которая добывается 
на их территориях. Возможность исполь-
зования резервов нефти рассматривает-
ся также рядом государств, являющихся 
западными союзниками США, пишет 
газета. В начале этого месяца агентства 
Bloomberg и Reuters, ссылаясь на собствен-
ных информаторов, сообщали о том, что 
Штаты призвали ряд стран ОПЕК оказать 
влияние на нефтяные цены и увеличить 
объем добычи углеводородов на 1 млн бар-
релей в сутки. 

Так к чему могут привести торговые во-
йны крупных держав и их влияние на  ры-
нок нефти?

Совокупность негативных 
факторов
Аналитик ГК «Финам» Сергей Дроздов от-
метил, что на прошлой неделе нефтяные 
котировки обвалились на 6%, протести-
ровав отметку в $73. Поводом для столь 
стремительного снижения послужили со-
вокупность негативных факторов, таких 
как новый виток конфронтации в торго-
вых отношениях между США и Китаем, 
прогноз ОПЕК по росту добычи черного 
золота в Штатах и возобновление добычи 
в Ливии. Безусловно, не обошлось и без 
чисто технических моментов, где сраба-
тывание защитных стоп-приказов участ-
ников торгов привело к еще большему 
снижению цены.

В настоящий момент после прошедше-
го в июне заседания ОПЕК+ согласован-
ное увеличение добычи картелем и его 
союзниками может лишь предотвратить 
дефицит на глобальном рынке, сохранив 
баланс спроса-предложения и как ми-
нимум на летний период оставив цены в 
комфортном для производителей коридо-
ре $70-$80,  а уже в перспективе до конца 
текущего-начала следующего года, если 
не будет «черных лебедей» на глобальных 
рынках, вполне можно будет увидеть от-

метку $90 за баррель по эталонному сорту 
Brent, считает аналитик.

Тем не менее, по его словам, основной 
проблемой для мировых фондовых рынков 
по-прежнему остается эскалации напря-
женности в торговых отношениях между 
Вашингтоном и Пекином. В июне ми-
нистр финансов Великобритании Филип 
Хэммонд в интервью CNBC предупредил 
США о негативных последствиях торговой 
войны для мировой экономики, а ряд экс-
пертов Wall Street высказали мнение, что 
дальнейшая политика протекционизма, 
укрепление доллара и более быстрое уже-
сточение денежно-кредитной политики 
могут привести к снижению американско-
го фондового рынка в третьем квартале.

Давление на Китай
В свою очередь Белый дом планомерно 
продолжает оказывать давление на Китай, 
пытаясь тем самым сократить дефицит 
торгового баланса с Поднебесной, где, не 
видя реальных шагов навстречу со сто-
роны Пекина, Трамп намерен с середины 
сентября ввести 10-процентную пошлину 

в отношении китайских товаров объемом 
$200 млрд, отметил эксперт.

 «Тем не менее, на мой взгляд, о каком-
то масштабном финансовом кризисе на 
данном этапе говорить рано. Вполне веро-
ятно, что после летнего затишья и возмож-
ной коррекции 2018 год американские 
биржевые индикаторы могут завершить 
на положительной территории и даже об-
новить исторические максимумы», – ска-
зал Сергей Дроздов.

Трамп хочет быстро решить 
задачу
Валютный стратег ГК TeleTrade Александр 
Егоров отметил, что резкое снижение не-
фтяных котировок в более низкий ценовой 
диапазон связано не только с взаимным 
введением повышенных или заградитель-
ных  пошлин на китайские товары в США 
и американские в Китае, получившее на-
звание «торговая  война», но также с рядом 
других обстоятельств. 

В первую очередь на пик нефтяных цен 
повлияли увеличение добычи сырья в Са-
удовской Аравии и нормализация работы 
ливийских портов. Потенциальное увели-
чение поставок на мировой рынок – это 

фактор влияния на баланс спроса и пред-
ложения. Но торговая война – также зна-
чимый фактор влияния, который может 
проявиться в будущем, если Китай будет 
вынужден сокращать производство от-
дельных видов товаров, заметил эксперт. 
По его словам, цель президента США оче-
видна. Он хочет быстро решить задачу со-
кращения торгового дефицита в торговле 
с Китаем и одновременно защитить аме-
риканскую  интеллектуальную собствен-
ность, которая, по мнению Вашингтона, 
незаконно используется китайскими 
предпринимателями. 

 «В случае расширения санкций на весь 
китайский импорт на сумму $500 млрд 
Пекину будет трудно предпринять пря-
мые зеркальные меры, так как американ-
ский экспорт в Китай меньше китайского 
в США. Но власти КНР рассматривают и 
иные ответные меры. Речь, к примеру, мо-
жет идти об американских государствен-
ных облигациях или о прямом противо-
действии желанию США отключить от 
мировых поставок нефти Иран», – проком-
ментировал г-н Егоров.  

Он отметил, что в целом последствия 
могут быть достаточно серьезными и ока-
зать заметное влияние на замедление тем-
пов роста мировой экономики.

Исправление очевидной 
диспропорции
Cоветник по макроэкономике генерально-
го директора «Открытие Брокер» Сергей 
Хестанов заметил, что пока торговая во-
йна не вызвала значимого спада междуна-
родной торговли. Но если события будут 
развиваться в сторону повышения тамо-
женных пошли – спад мировой торговли 
неизбежен. За спадом торговли последует 
и спад производства товаров. И, как след-
ствие, спад спроса и цен на сырье. И пре-
жде всего – на нефть. Спад же производ-
ства неизбежно вызовет и спад мировой 
экономики, что еще сильнее надавит на 
сырьевые цены. Именно риск падения цен 
на сырье сильнее всего затрагивает эконо-
мики России и Казахстана, считает он. 

Причина жесткой политики Трампа в 
области пошлин проста и понятна: дефи-
цит торгового баланса США. Штаты поку-
пают товары других стран, прежде всего – 
Китая и ЕС на суммы, много большие, чем 

выручка от продажи американских това-
ров. Это и порождает дефицит, заметил 
эксперт. По его словам, побочным явлени-
ем этого дефицита является «вымирание» 
американских товаропроизводителей. 
Это и побуждает Трампа принимать меры 
по исправлению такой диспропорции. 

 «К сожалению, вместо покупки аме-
риканских товаров, что позволило бы 
решить проблему дефицита намного мяг-
че, был выбран самый деструктивный 
путь – повышение таможенных пошлин 
и развязывание торговых войн. Остается 
только надеяться, что по мере развития 
спада мировой экономики политические 
лидеры проявят больше мудрости и смяг-
чат введенные торговые барьеры. Но пока, 
увы, об этом нет и речи», – подчеркнул г-н 
Хестанов.  

Найдут общий язык
Аналитик IFC Markets Дмитрий Лукашов 
заметил, что Трамп неоднократно назы-
вал причиной торговой войны с Китаем 
слишком большой объем экспорта китай-
ских товаров в Соединенные Штаты. Как 
следствие, большое отрицательное сальдо 
во внешней торговле двух стран. Иными 
словами, Китай продает своих товаров в 
США гораздо больше, чем покупает амери-
канских товаров. Это способствует стагна-
ции американской промышленности, уве-
личению государственного долга США и 
несет риск обвала курса доллара. Масштаб 
проблемы уже достаточно велик. В июне 
текущего года профицит внешней тор-
говли Китая с США достиг исторического 
максимума и составил $29 млрд. В 1 полу-
годии он составил $133,8 млрд. Совокуп-
ный объем экспорта китайских товаров в 
США превышает $500 млрд. 

По словам эксперта, основным спосо-
бом борьбы с таким положением вещей 
является повышение импортных по-
шлин, что и осуществляет администра-
ция Трампа. Китай принимает ответные 
меры, а все вместе это и называется торго-
вой войной. Очевидно, что ограничение 
китайского экспорта способно замедлить 
главный макроэкономический показа-
тель – рост ВВП. Во II полугодии 2018 года 
он составил в Китае +6,7% в годовом вы-
ражении, что меньше аналогичного по-
казателя первого квартала (+6,8%). Офи-
циальный прогноз роста за весь год еще 
меньше и равен +6,5%. Таким образом, 
рынок верит, что США, так или иначе, бу-
дут отказываться от китайских товаров, 
заметил эксперт. 

По его словам, это замедлит развитие 
китайской экономики и сократит спрос на 
нефть в стране. Во время всех экономиче-
ских кризисов и стагнаций, непременно, 
снижается спрос, и нефть дешевеет. Коти-
ровки Brent уже резко обвалились после 
публикации данных о ВВП КНР. Сильная 
реакция рынка обусловлена тем, что Ки-
тай сейчас является мировым импортером 
нефти №1. Он обогнал США и закупает на 
мировом рынке 8,4 млн баррелей в сутки. 

«Я пока не ожидаю, что торговая война 
Китая и США приведет к мировому эконо-
мическому кризису. Скорее всего, китай-
ские власти пойдут на какие-то уступки 
Соединенным Штатам. Возможно, что 
часть товаров будет перенаправлена на 
внутренний рынок. В общем, есть доста-
точно высокие шансы, что стороны как-то 
договорятся. Соответственно, обвала не-
фтяных котировок не ожидается. Более 
вероятно, что Brent будет торговаться в 
каком-то более низком, но стабильном ди-
апазоне. Конкретные уровни сейчас опре-
делить сложно, но я полагаю, что цена не 
опустится ниже $50 за баррель», – заклю-
чил Дмитрий Лукашов. 

 ▀ Россия открыла для 
Казахстана окно в Украину 

Аскар Муминов

Россия разрешила частичный тран-
зит грузов с Украины в Казахстан по 
своей территории. Ранее действовал 

строгий запрет на огромный перечень то-
варов, которые невозможно было ввести 
из Украины в Казахстан. Теперь разреше-
ны международные транзитные автомо-
бильные и железнодорожные перевозки 
отдельных товаров. 

Казахстан послал весточку
Как стало известно, Астана официально об-
ратилась к Москве с просьбой разрешить 
транзит грузов. В списке предприятий, в 
адрес которых разрешен транзит, – «Arcelor 
Mittal Темиртау», а также электродные, 
конденсаторные и трансформаторные заво-
ды. Разрешенная продукция представлена 
различным промышленным оборудовани-
ем, материалами и запчастями.

Стоит отметить, что еще в 2016 году 
Россия ограничила транзит грузов из 
Украины в Казахстан по причине начала 
действия Торговой ассоциации Киева и 
Евросоюза. 

Был введен запрет на транзит товаров, 
включенных в список санкционной про-
дукции, а также на все товары, ввозная 
таможенная пошлина которых выше нуля 
процентов. Таким образом, транзитом че-
рез территорию России могли следовать 
только те товары, в отношении которых 
в Едином таможенном тарифе Евразий-
ского экономического союза (ЕТТ ЕАЭС) 
применяется нулевая ставка таможенной 
пошлины. К моменту начала действия 
соответствующего запрета в ЕТТ ЕАЭС 
нулевая ставка применялась в отноше-
нии 1908 товаров, из которых на 80 това-
ров нулевая ставка действовала на времен-
ной основе.

Граница для ограничений 
По группам товаров распределение ну-
левых таможенных пошлин в ЕТТ ЕАЭС 
выглядело так: машиностроение – 1103 
товаров; АПК и пищевая промышленность 
– 161 позиция; химическая промышлен-
ность – 159 позиций; недрагоценные 

металлы и изделия из них – 120; транс-
портные средства – 111; легкая промыш-
ленность – 46 позиций; минеральные про-
дукты – 31 позиция; деревообработка – 21; 
драгоценные и недрагоценные камни – 11; 
прочие промышленные товары – 144 по-
зиции. 

До введения ограничений украинские 
грузы в Казахстан в основном шли по 
железной дороге через КПП Купянск-Со-
ртировочный на границе Харьковской и 
Белгородской областей. Было предложено 
разработать альтернативные маршруты 
доставки товаров, например, по маршруту 
Грузия – Азербайджан – Казахстан – Китай.

Украинское министерство инфраструк-
туры презентовало этот проект как новое 
направление «Шелкового пути», которое 
позволит перенаправить грузопотоки в 
восточном направлении в обход России. 
Альтернатива, предложенная Киевом, 
была основана на использовании для экс-
порта украинских товаров двух паромных 
переправ: Ильичевск – Батуми в Черном 
море и Алят – Актау-Порт в Каспийском 
море.

В отношении разрешенных к ввозу то-
варов сохранялся действовавший порядок 
ввоза через белорусские участки внешней 
границы ЕАЭС с обязательным примене-
нием пломб на основе системы ГЛОНАСС.

Кризис все подпортил
Вместе с тем действие временного запрета 
распространялось только на украинские 
товары и не ограничивало перевозки из 
третьих стран, которые следовали тран-
зитом через территорию Украины в Казах-
стан.

До начала кризиса для Украины Казах-
стан являлся третьим в СНГ и восьмым в 
мире торговым партнером. Но начиная 
с 2013 года товарооборот Казахстана и 
Украины начал заметно падать. В 2013 
году он сократился сразу на 25%, в 2014 
году он упал более чем на 40%. Вместе с 
тем по итогам 7 месяцев 2017 года взаим-
ная торговля Казахстана с Украиной вы-
росла на 31,4% и составила $853,2 млн. 

Экспорт Казахстана в Украину по срав-
нению с аналогичным периодом 2016 года 

увеличился на 40,9% и составил $562,4 
млн за счет природного газа, угля, цинка. 
Импорт Казахстана из Украины вырос на 
16,2% и составил $290,8 млн за счет филь-
тровального оборудования, теплообмен-
ников.

Основными товарами экспорта стали 
природный газ, каменный уголь, цинк, бу-
рильные и проходческие машины, нефте-
продукты, гербициды, фунгициды, медь 
рафинированная, ферросплавы. 

Основными товарами импорта стали 
кондитерские изделия, фильтровальное 
оборудование, теплообменники, экстракт 
солодовый, лекарственные средства, па-
сты углеродистые для электродов, мясо 
КРС замороженное.

Вероятно, что после принятого Россией 
решения торговля между Казахстаном и 
Украиной еще больше оживится.

Трамп всему голова
Ведущий аналитик ГК «TeleTrade» Артем 
Авинов считает, что решение правитель-
ства России разрешить международные 
транзитные перевозки ряда товаров из 
Украины в Казахстан по территории Рос-
сии было продиктовано предстоящей на 
тот момент встречей Владимира Путина 
и Дональда Трампа в Хельсинки 16 июля. 

Он предположил, что сейчас идет круп-
ный торг между Россией и США по ряду 
вопросов мировой повестки дня, среди ко-
торых ситуация в Сирии, санкции против 
экономики России, ситуация в Украине, 
мировое предложение нефти странами 
ОПЕК+. В рамках встречи Россия сдела-
ла ряд уступок, среди которых открытие 
международных транзитных перевозок из 
Украины по территории России.

«Правомерно ли утверждение, что ре-
шение правительства России в 2015 году 
противоречило нормам ВТО и ЕАЭС, ког-
да было наложено ограничение на тран-
зит грузов? В полной мере так говорить 
некорректно, так как окончательная ин-
теграция завершится только к 2025 году 
и только итоговый вариант интеграции 
предполагает открытость границ для то-
варов и граждан. Однако можно говорить, 
что решение России противоречило духу 

ЕАЭС, хотя и было ответом на действия 
правительства Украины», – заметил ана-
литик.

По его словам, принятое Москвой ре-
шение, безусловно, увеличит товаропоток 
между Украиной и Казахстаном, позволит 
снизить транспортные издержки для двух 
стран и положительно отразится на себе-
стоимости импортируемых товаров для 
бизнеса. Россия также выиграет от дан-
ного решения, так как сможет получить 
дополнительные поступления в бюджет в 
виде налоговых отчислений с транспорт-
ных компаний, заметил он.

Кто мешал обратиться в ВТО?
Аналитик ГК «ФИНАМ» Алексей Калачев 
подчеркнул, что реальные отношения 
между странами, в отличие от декларируе-
мых, определяются не столько документа-
ми, сколько реакцией на них самих контр-
агентов. Норма остается нормой, лишь 
пока ее соблюдают или хотя бы принуж-
дают к соблюдению. Если указ президента 
РФ, которым были введены ограничения, 
и противоречит правилам ВТО, как счита-
ет Украина, то никто не может помешать 
ей подать жалобу в ВТО и добиться соот-
ветствующего решения. То же касается 
и норм ЕАЭС и реакции на ограничения 
членов этого союза. Почему никто из них, 
включая Казахстан, не протестовал за все 
это время, задается вопросом Калачев. 
При этом текст указа изначально допускал 
возможность снятия отдельных ограниче-
ний в случае обращения правительства РК 
или КР – этот пункт был добавлен в текст 
указа еще 1 июля 2016 года. 

Несильно повлияло
Эксперт заметил, что вряд ли запрет опре-
деляющим образом сказался на торговых 
отношениях Украины и Казахстана. 

 «Действительно, экспорт товаров из 
Украины в Казахстан в 2016 году упал на 
44%, притом что импорт из Казахстана 
вырос на 12%. Однако мы видим, что он 
падал уже и до этого указа – на 33,6% в 
2015 году, на 49%, в полтора раза, в 2014 
году, и даже в 2013 году, еще до начала 
украинских политических событий экс-
порт снизился на 14%, а импорт – на 54%», 
– заметил г-н Калачев. 

По его словам, в этих цифрах сложно 
выделить отдельно влияние внутренних 
причин, падение цен на рынках или дей-
ствие ограничений на транзит на объемы 
торговли между Украиной и Казахстаном. 
Аналитик считает, что ограничение тран-
зита повлияло на торговый оборот в мень-
шей степени.

 ▀ Кто «посеет» стартапы в Казахстане?
Елена Тумашова

Разработчики закона по вопросам 
венчурного финансирования уве-
рены: изменения и дополнения, 

прописанные в нем, помогут развиться в 
Казахстане рынку частного венчурного 
капитала, привлекут иностранные инве-
стиции, дадут рост инновационной актив-
ности. Деловой еженедельник «Капитал.
kz» спросил экспертов, что они думают по 
этому поводу.

Закон сделал ориентир  
на инновации
Напомним: 9 июля президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев подписал закон по 
вопросам венчурного финансирования. 
Как поясняет Гузель Султанова, директор 
департамента правового обеспечения АО 
«НАТР», раньше эту сферу в Казахстане 
регулировал закон об инвестиционных 
фондах. Он предполагает две формы веде-
ния инвестиционной деятельности – ак-
ционерные инвестиционные фонды (АИФ) 
и паевые инвестиционные фонды (ПИФ). 
«Это тяжелые конструкции. Для созда-
ния АО необходимы уставный капитал, 
формирование структуры с советом ди-
ректоров, исполнительным органом и т.д. 
Такие конструкции сложны и неудобны в 
администрировании, кроме того, они по-
дотчетны Нацбанку. Это не привлекало 
инвесторов вкладывать в стартапы в Ка-
захстане», – рассказывает собеседница. Из-
менения и дополнения в законодательство 
предусматривают легкие формы ведения 
бизнеса. Новые договорные инструменты 
и конструкции помогут структурировать 
отношения между инвесторами и другими 
участниками рынка венчурного финанси-
рования.

Закон нацелен на создание правовой 
базы для развития венчурного капитала 
в Казахстане. «Даны определения тому, 
что такое венчурный фонд, этого тоже не 
было в законодательстве. Появился новый 
субъект – венчурный управляющий, это 
юридическое лицо, которое будет аккуму-
лировать активы венчурного фонда и при-
нимать решение о вложении инвестиций 
в те или иные проекты. Причем это про-
фучастник рынка, который осуществляет 
предпринимательскую деятельность, не 
как в АИФах, где управляющий инвестор 
был лицензируемым субъектом», – рас-
крывает суть нововведений Гузель Султа-
нова.

Более того, дано определение самому 
понятию венчурного финансирования, 
– раньше этого в казахстанском законо-

дательстве не было. Теперь это понятие 
предполагает деятельность, связанную с 
финансированием лиц, осуществляющих 
только инновационную деятельность. 
Финансирование может быть в виде вло-
жений в уставный капитал, приобретение 
финансовых инструментов, предоставле-
ние финансовых займов.

Сколько денег нужно стартапам?
Ануар Сейфуллин, генеральный директор 
ABC-I2BF Seed Fund, считает, что закон 
создаст для отдельных людей – бизнес-
ангелов – и компаний, которые хотели 
бы инвестировать небольшие средства 
в стартапы, возможность «проще инкор-
порироваться». При действовавшем до 
этого законодательстве создавать неболь-
шие венчурные фонды было невозможно. 
Сложность и дороговизна конструкций 
(как с точки зрения необходимости «за-
мораживать» определенный капитал, так 
и с точки зрения обслуживания этих кон-
струкций) лишали эту идею смысла.

Теперь же можно создавать небольшие 
фонды – на $1-3 млн, в зависимости от воз-
можностей инвестора, и начинать инве-
стировать в стартапы на ранней стадии. 
«Стартапам денег на начальной стадии 
нужно не так много, в среднем от $50 тыс. 
до $300 тыс. от одного инвестора. Для 
стартапа лучше привлекать инвестиции 
от нескольких инвесторов, это резко 
повышает шансы на успех компании. 
Мы сейчас говорим в основном об IT-
стартапах, потому что для технологиче-
ских компаний, которые развивают более 
сложные технологии, инновации, где за-
действована инженерия, более глубокие 
физические и химические процессы и 
требуется дорогое оборудование, необ-
ходимо привлекать бóльшие средства», – 
говорит Ануар Сейфуллин. По его словам, 
венчурное финансирование в Казахстане 
больше ориентировано на IT-проекты 
из-за их более легкой имплементации, 
наличия кадров и рынка.

Помимо этого, закон подразумевает 
правовые основы для создания корпора-
тивных венчурных фондов для субъектов 
квазигосударственного сектора путем 
оценки эффективности вложений исхо-
дя из доходности портфеля в целом, а не 
от каждой отдельно взятой инвестиции. 
«Ведь, как известно, венчурное инвести-
рование сопряжено с высокими рисками 
и порой часть инвестиций приходится 
списывать, однако фонд покрывает такие 
убытки за счет других компаний портфе-
ля, инвестиции в которые показывают вы-
сокую доходность», – говорит эксперт.

В целом институциональных венчур-
ных инвесторов, по его мнению, у нас 
крайне мало, больше – различного рода 
бизнес-ангелов. Собеседник приводит в 
пример фонд, в котором работает он, и 
также говорит, что на рынке присутству-
ют несколько других фондов, в том числе, 
созданных в иностранных юрисдикциях, 
«с тикетом от нескольких десятков тысяч 
до нескольких миллионов долларов в про-
ект».

Что касается стартапов, то, по мнению 
собеседника, после первой волны в начале 
2010-х их количество сейчас перерастает 
в качество – появляются «приземленные, 
здоровые» идеи и команды, которые их во-
площают и которые могут конкурировать 

на региональном или международном 
уровне. Отдельные зарубежные стартапы 
пытаются работать у нас. Хотя в целом ем-
кость рынка небольшая.

Отвечая на вопрос о рисках и пробелах, 
которые, возможно, новое законодатель-
ство не учло, спикер говорит, что говорить 
об этом рано – еще не сформировалась но-
вая практика. «На первый взгляд, закон 
дает инструменты для взаимодействия, 
это большой плюс. Как я понял, разработ-
чики попытались взять элементы англий-
ского права и интегрировать их в наше за-
конодательство. Будет ли это работать на 
практике? Будем надеяться. Венчурных 
фондов должно быть больше», – заключает 
эксперт.

Почему стартапы умирают?
Адиль Нургожин, член рабочей группы 
по разработке закона о венчурном фи-
нансировании, отмечает, что венчурная 
индустрия в Казахстане очень молодая. 
«Только-только сформировались институ-
ты и инфраструктура, которая включает в 
себя ряд первых бизнес-ангелов местного 
розлива, в основном это бывшие или дей-
ствующие бизнесмены или просто бога-
тые люди», – говорит он. По его словам, 
первая плеяда венчурных фондов 2000-х, 
которые создавались при помощи НИФ 
(«Национальный инновационный фонд», 
его правопреемником стало НАТР, – прим. 
ред.), результат не показали. «Сейчас, ско-
рее всего, пойдет вторая волна венчурных 
фондов», – комментирует собеседник.

По его словам, в Казахстане сейчас су-
ществует пять-шесть более или менее ак-
тивных бизнес-инкубаторов, выпуск из 
которых, впрочем, не гарантирует даль-
нейшую жизнь стартапа. «Даже в том слу-
чае, если стартап хороший и показывает 
определенный рост, после 12-18 месяцев 
он задыхается от недостатка фондиро-
вания и не развивается. Поэтому после 
акселерационной компании или инкуба-
тора выпускники, получившие $20 тыс. 
как лучшие участники этих программ, 
должны иметь возможность переходить 
на следующую ступень и обращаться в 
венчурные фонды посевного типа. Это-
го пока нет», – говорит Адиль Нургожин. 
Сейчас, по его словам, появляются первые 
посевные фонды, потребность в них опре-
деленно есть, и не только в части фонди-
рования, но и в части нетворка, эксперти-
зы, профессионального корпоративного 
управления стартапами, превращения их 
в нормальные компании, помощи в вы-
ходе на другие рынки, структурировании 
сделок и пр.
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AMAZON 
ЗАХВАТЫВАЕТ  
РЫНОК США

Согласно данным eMarketer, в 2018 году на 
долю Amazon придется оборот в $258,22 млрд, 
что составит 49,1% всех розничных покупок 
граждан США в онлайн-магазинах и 5% всей 
розничной торговли этой страны. Ближайший 
конкурент Amazon в лице eBay отстает просто 
колоссально, занимая лишь 6,6% рынка, а 
Apple разместилась на третьем месте с 3,9%. 
Walmart — крупнейшая в мире розничная 
сеть, если говорить о физических магазинах, 
— до сих пор относительно скромно показыва-
ет себя в электронной коммерции и уступает 
Apple, занимая долю в 3,7% онлайн-продаж 
США. Цифры eMarketer являются оценками, 
основанными на анализе количественных 
и качественных данных исследовательских 
фирм, государственных учреждений, СМИ, 
публичных компаний, а также интервью с 
топ-менеджерами издательств, покупателей 
рекламы и агентств. Примечательны они не 
только размерами влияния Amazon, но и тем-
пами роста: продажи компании увеличились 
на 29,2% по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года, когда ей принадлежало 
43% всех розничных продаж в сфере электрон-
ной коммерции. Локомотивом роста Amazon 
на данный момент является Marketplace — 
платформа, на которой компания позволяет 
сторонним продавцам использовать свою 
розничную и (если они выберут) логистиче-
скую инфраструктуру для продаж и доставки 
товаров покупателям Amazon. В настоящее 
время на нее приходится 68% всех розничных 
продаж, что составляет почти $176 млрд про-
тив 32% прямых продаж Amazon. (3dnews.ru)

AIRBUS ГОТОВИТ 
РЕКОРДНУЮ СДЕЛКУ 

Европейский производитель работает 
над крупным соглашением с двумя азиат-
скими авиаперевозчиками: AirAsia и StarLux 
Airlines. Итогом переговоров могут стать 
сделки в общей сложности на $29 млрд. Как 
сообщает Bloomberg со ссылкой на собствен-
ные источники, Airbus работает над «блок-
бастерным» соглашением с крупнейшим 
перевозчиком региона AirAsia о продаже са-
молетов на $23 млрд. Кроме того, Airbus бли-
зок к соглашению о продаже широкофюзе-
ляжных лайнеров стоимостью около $6 млрд 
для тайваньского стартапа StarLux Airlines.  
Официально сделки еще не заключены. Од-
нако по крайней мере о части продаж сторо-
ны могут объявить во время Airshow в Фарн-
боро. Малазийская авиакомпания, которая 
является вторым по объему заказчиком на 
узкофюзеляжные самолеты серии А320, мо-
жет приобрести около 100 А321neo. Кроме 
того, ведутся переговоры о заказе дополни-
тельных 34 широкофюзеляжных A330neo. 
Покупка A321neo может привести к тому, 
что AirAsia обгонит индийскую компанию 
Interglobe Aviation Ltd. как крупнейшего по-
купателя узкофюзеляжных самолетов марки 
Airbus, расширив пакет заказов малазийско-
го перевозчика до 504 самолетов. Возмож-
ная сделка крайне важна для Airbus: выбор 
AirAsia в пользу A330neo поддержит произ-
водителя на фоне тяжелой конкуренции с 
Boeing, активно наращивающего продажи 
787 Dreamliner. (vestifinance.ru)

«МЕГАФОН» УХОДИТ С 
ЛОНДОНСКОЙ БИРЖИ

 «Мегафон» решил провести делистинг с 
Лондонской фондовой биржи. Одновременно 
компания объявила оферту на выкуп своих 
акций у миноритариев, которая может обой-
тись в сумму до $1,256 млрд. «Мегафон» про-
вел IPO (первичное размещение акций) в 
2012 году. Тогда акции компании в виде GDR 
стали котироваться на Лондонской фондовой 
бирже. Одновременно акции компании ста-
ли котироваться на Московской бирже. Сей-
час «Мегафон» через свою «дочку», кипрскую 
Megafon Investments (MICL), намерен приоб-
рести до 20,8% собственных акций, находя-
щихся у миноритариев. Покупная цена за одну 
акцию или одну GDR составит $9,75. Действие 
программы выкупа закончится 22 августа 
2018 года. Morgan Stanley представила специ-
альному комитету совета директоров «Мега-
фона» заключение о том, что предлагаемая 
компанией цена выкупа акций на указанную 
дату является справедливой в отношении вла-
дельцев ценных бумаг. Предлагаемая «Мега-
фоном» цена выкупа акций предполагает пре-
мию 26,3% ($2,03) по средневзвешенной цене 
акций на Московской бирже за последние три 
месяца.  (cnews.ru)

GETT МОЖЕТ ПРОДАТЬ 
БИЗНЕС В АМЕРИКЕ

Такси-сервис Gett обсуждает возможную 
продажу американского проекта Juno, гово-
рят источники Bloomberg. Купленный за $200 
млн Juno с 2017 года представляет бизнес Gett 
в США — его продажа может означать реше-
ние сервиса уйти с американского рынка. В 
Gett задумались о продаже Juno из-за расту-
щих расходов на этот проект, сказал один из 
источников. Другой заметил, что в первом 
квартале 2018 года Juno был прибыльным, а 
Gett планирует выйти на прибыль в начале 
2019 года. Окончательное решение о судьбе 
Juno еще не принято, компания рассматри-
вает различные варианты развития событий. 
В Gett отказались от комментариев. Решение 
об уходе из США может быть связано с невы-
соким интересом инвесторов — в последнем 
раунде Gett привлекла $80 млн при изначаль-
ной цели в $500 млн, отмечает издание. Сей-
час основанный в Израиле сервис работает 
более чем в 100 городах по всему миру, в 2016 
году он привлек $300 млн от Volkswagen. Gett 
— израильская компания, предоставляющая 
сервис такси в 72 городах Израиля, 100 + го-
родах России, 9 городах Великобритании и 
Нью-Йорке. Компания Gett не предоставляет 
услуги такси непосредственно. Она лишь по-
зволяет лицензированным таксопаркам по-
лучать заказы от пользователей мобильного 
приложения (Android, iOS а также BlackBerry 
OS). (vc.ru) 

 ▀ Футбол – это страшная сила
Месяц эмоций, разочарований и радости…

Владимир Плошай

Футбол – это балет для масс.
Дмитрий Шостакович

                                                                                      
Никто не умеет играть в футбол, 

но все всё понимают. Все умеют играть в 
шахматы, но никто ничего не понимает. 

Пеле

Праздник футбола закончился… Це-
лый месяц все мы, ну и почти все, 
были болельщиками игры милли-

онов. Каждый болеет по-своему: кто не-
истово, до хрипоты, до сердечных присту-
пов; кто спокойно и сосредоточенно, но 
мало кто остается равнодушным. И если 
не было родной сборной на полях России, 
то мы болели и переживали за красивый, 
зрелищный, непредсказуемый и много-
гранный футбол. ХХ чемпионат мира, про-
ходивший в 11 городах России с 14 июня 
по 15 июля, стал историей.  Чем же он за-
помнился?

Неожиданности
Их было предостаточно. Пожалуй, самая 
яркая – досрочное сложение полномочий 
действующих чемпионов – сборной Гер-
мании. Мощная, напористая бундесма-
шина, руководимая суперталантливым, 
спокойным, умным Йоахимом Левом, 
на сей раз не смогла «выехать» даже из 
группы. Сначала немецкая команда в до-
вольно невнятном матче проиграла мек-
сиканцам (0:1), хотя во втором тайме по 
воротам «ацтеков» подопечные Лева на-
несли аж 17! Ударов (но ни один из них не 
пришелся в створ). Затем немцы в отчаян-
ной схватке одолели шведов, забив побед-
ный гол на 3-й добавленной минуте (2:1). 
Ну а закончила бундестим выступление 
на мундиале сенсационным фиаско от 
сборной Южной Кореи – 0:2. Да, неицам 
откровенно не везло, мяч упорно не шел 
в ворота, реализация моментов была чу-
довищной, защитники постоянно чуди-
ли… Лев был сам не свой. И многие ска-
жут, что суперголкипер Нойер провалил 
чемпионат, да еще пошел, как в хоккее, 
на чужую половину поля помогать поле-
вым игрокам забить… и азиаты вкатили 
в пустые ворота… Но ведь он совершил 
в этом же матче и обалденный сейв. Но 
корейцы огромные молодцы, они были 
феноменальны! Да, эта встреча была не 
только сенсационной по результату, но и 
одной из самых интересных на групповой 
стадии турнира.

Конечно, приятной неожиданностью 
стал выход в четвертьфинал мирового 
первенства сборной России. Россиян и их 
тренера Черчесова перед чемпионатом не 
ругал только ленивый. И вдруг – уничто-
жена сборная Саудовской Аравии (5:0), 
повержен Египет (3:1). Да, потом были до-
вольно унизительные 0:3 от Уругвая, но в 
этот момент никто особо не критиковал 

«бедную» российскую команду. И это пра-
вильно – исторический выход в четверть-
финал – в 1/8 были обыграны испанцы 
(еще одна безусловная неожиданность!) 
по пенальти. Про ногу Акинфеева уже не 
говорил только немой. В четвертьфинале 
против хорватов фортуна сначала повер-
нулась к подопечным Черчесова – «рус-
ский» бразилец Марио Фернандес сравнял 
счет на 115-й минуте, а потом он же «по-
хоронил» россиян в серии послематчевых 
пенальти, пробив мимо ворот. Эмоции 
болельщиков зашкаливали во время про-
смотра этого поединка! Валидола и нервов 
потрачено было уйма!

Один из главных сюрпризов чемпиона-
та – выход в финал сборной Хорватии. Бал-
канская страна с населением 4 с лишним 
миллиона человек поистине сотворила 
чудо. Но об этом чуть позже.

Разочарование
Многие предсказывали очередную, ше-
стую победу на чемпионате кудесникам 
мяча – бразильцам. И поначалу южно-
американцы оправдывали ожидания. 
Без особых проблем вышли из группы, 
обыграв костариканцев, сербов и скатав 
ничейку со швейцарцами, в 1/8 весьма 
уверенно разобрались с мексиканцами, 
дав им поатаковать в первые 20 минут 
(2:0). А в четвертьфинале пентакампеоны 
довольно неожиданно оступились, про-
играв бельгийцам. Да, многие специали-
сты говорят, что бразильцам не хватало 
в этом матче дисквалифицированного 
ключевого опорника Каземиро (заменив-
ший его Фернандиньо провалил игру), 
но один футболист не выигрывает матч. 
Самое главное – подопечные Тите играли 
с бельгийцами по-европейски, что очень 
странно… Во втором тайме, особенно 
ближе к концу пошла бразильская фее-
рия, но было уже поздно. И суперНеймар 
не помог. Кстати, Неймар, конечно, проде-

монстрировал на этом чемпионате много 
незабываемых финтов, и голы забивал, 
и передачи изумительные отдавал… Но 
больше он запомнился неимоверно арти-
стичными способностями. И вдумайтесь 
только – 15 минут один из самых высоко-
оплачиваемых и неподражаемых форвар-
дов провел на газоне! Это рекорд чемпио-
натов мира. 

Вот о рекордах поподробнее.

Рекорды
В футболе главное – голы. Их было много 
и на любой вкус. Все 32 команды-участни-
цы забили минимум по два гола – это аб-
солютный рекорд. На футбольных полях в 
России было сыграно 36 результативных 
матчей подряд (предыдущий рекорд был 
зафиксирован в 1954 году на ЧМ в Швей-
царии – 26 матчей подряд). Вообще на 
турнире была лишь одна нулевая ничья 
в самой беззубой и блеклой игре между 
французами и датчанами. Хотя командам 
и не нужно было побеждать из-за турнир-
ных раскладов, стыдно за такие матчи.

Количество пенальти поражает  – их 
было целых 29! Это, конечно, благодаря 
системе видеопомощи арбитрам. Отмечу 
также, что не все одиннадцатиметровые 
были реализованы – в том числе не забили 
Роналду и Месси.

Автоголов тоже было предостаточно 
– 12. Самый поздний гол в свои ворота 
забил марокканец Азиз Бухаддуз на 95-й 
минуте матча с Ираном. Самым возраст-
ным игроком, поразившим собственные 
ворота, стал 38-летний россиянин Сер-
гей Игнашевич. Был автогол и в финале, 
чего до этого чемпионата не наблюда-
лось. Французы повели в счете благодаря 
срезке хорватского нападающего Ман-
джукича (он, правда, потом забил и в чу-
жие ворота).

Впервые в истории чемпионатов коман-
ды в основное время сыграли со счетом 4:3 
– Франция победила Аргентину в 1/8.

Мексика стала первой из КОНКАКАФ 
(конфедерации футбола Северной, Цен-
тральной Америки и стран Карибского 
бассейна), обыгравшей на финальной 
стадии ЧМ сборную Германии. К тому 
же немецкая дружина впервые была бита 
азиатами и забила всего дважды (в 1986 
году в Мексике немцы забили трижды).

Сборная Японии стала первой коман-
дой в истории, вышедшей в плей-офф по 
принципу фэйр-плей. У представителей 
страны восходящего солнца были абсо-
лютно равные показатели со сборной 
Сенегала, но желтых карточек оказалось 
меньше. Это и предопределило выход 
японцев в 1/8 (там они, кстати, очень до-
стойно сражались с бельгийцами, но от-
сутствие опыта не позволило им пройти 
дальше).

Рекордов было еще много, но нельзя 
объять необъятное…

Герои
Побеждают, безусловно, команды. Но ни-
кто не отменял роль личности в истории.

Итак, лучшим игроком чемпионата 
мира абсолютно заслуженно признан ка-
питан сборной Хорватии Лука Модрич. 
32-летний полузащитник  мадридского 
«Реала», самый маленький в балканской 
команде, щупленький, невзрачный, но на 
поле гроссмейстер. Именно он руководил 
всеми атакующими действиями хорватов 
и во многом благодаря ему они играли в 
финале. Модрича отличают необыкновен-
ная футбольная прозорливость и необы-
чайная выносливость.

Золотая бутса досталась форварду 
сборной Англии Харри Кейну. Он забил 6 
мячей, правда, 5 на групповой стадии и 
1 с пенальти в 1/8 Колумбии. В четверть-
финале, полуфинале и матче за 3-е место 
Кейн не забивал. То есть с сильными со-
перниками его пушка молчала. Это одна 
из самых позорных золотых бутс мундиа-
лей. На мой взгляд, вряд ли Харри теперь 
купят «реал» или «Барселона»…Жаль, что 
не прошли дальше россияне с гениально 
выглядевшим Черышевым (4 мяча: ка-
ких и кому!!!), португальцы с Роналду (4 
мяча).

Золотую перчатку получил голкипер 
бронзовых призеров первенства Тибо Кур-
туа. Вообще хороших вратарей на чемпи-
онате было много: блистали россиянин 
Акинфеев, хорват Субашич, француз Льо-
рис…. Но Куртуа по праву стал лучшим. 
Его игра с бразильцами, французами и в 
целом на турнире была превосходной.

Француз Килиан Мбаппе стал лучшим 
молодым игроком чемпионата. И это на-
стоящее открытие мундиаля. 19-летний 
Мбаппе был умен, ярок, креативен, бегал 
быстрее Болта, а самое главное – забивал 
очень важные голы, в том числе в финале. 
До этого такое удавалось великому Пеле 
(но королю футбола было 18 и он отме-
тился дублем в своем первом финале. Бра-
зилец является единственным трехкрат-
ным чемпионом мира. Может быть, юное 
французское дарование повторит этот, 
казалось бы, незыблемый успех. Поживем 
– увидим).

Французы «взяли» Москву
15 июля в Москве на стадионе «Лужники» 
сборная Франции в присутствии почти 80 
тысяч зрителей обыграла в финале хорва-
тов со счетом 4:2 и стала двукратным чем-
пионом мира. Спустя ровно 20 лет. Впер-
вые французы были лучшими на планете 
у себя на родине в 1998 году.

А наставник чемпионов Дидье Дешам 
стал третьим представителем мирового 
футбола, который выиграл ЧМ как игрок и 
как тренер (до него это удавалось Марио 
Загалло (Бразилия) и Францу Беккенбауэ-
ру (Германия).

Про финальный матч особо говорить 
нечего. Вы все видели сами. Побеждает 
сильнейший. Да, не без доли везения. В 
первом тайме хорваты, попавшие в финал 
после неимоверных усилий (три овер-
тайма и две серии пенальти), смотрелись 
очень достойно, но нелепый автогол Ман-
джукича, а потом весьма спорный пеналь-
ти, реализованный Гризманном, свели их 
усилия на нет. Они забили один мяч, ста-
рались… Ну а во втором тайме Мбаппе и 
компания феерили на поле. Французы, ко-
торые, по моему мнению, из семи матчей 
на чемпионате, показали чемпионскую 
игру лишь в двух – в 1/8 с Аргентиной и в 
главном поединке, – стали триумфатора-
ми.

Послевкусие
Месячный футбольный марафон закончен. 
Было все: и радость, и слезы, и огромное ко-
личество болельщиков, и океан эмоций… 
Да здравствует футбол! С нетерпением бу-
дем ждать следующего чемпионата мира в 
Катаре. Наслаждайтесь игрой номер один. 
Она вдохновляет и объединяет. 

 ▀ Парк авиакомпании SCAT пополнил  
еще один «Боинг 737-300»
Воздушное судно будет задействовано в регулярном расписании

14 июля 2018 года парк воздушных 
судов авиакомпании пополнился 
еще одним Boeing 737300. Само-

лет прибыл напрямую с места прохожде-
ния планового технического обслужива-
ния из сертифицированного центра ТО в 
Италии.

Новое воздушное судно стало 21-й ма-
шиной в парке авиакомпании. Ее фюзеляж 
представлен в новой ливрее, разработан-
ной корпорацией BOEING специально для 
авиакомпании SCAT в 2018 году. Строение 
законцовок крыла обеспечивает эконо-
мию авиационного топлива до 5%.

Вместимость пассажирского салона – 
146 кресел. Удобные мягкие подголовники 
обеспечивают дополнительный комфорт 
во время полета. Интерьер в коричнево-
бежевых тонах создает благоприятную, 
расслабляющую атмосферу.

Воздушное судно будет задействовано 
в регулярном расписании авиакомпании 
сразу после завершения установленных 
процедур оформления документации. 

 ▀ Легко ли казахстанцу открыть 
свой бизнес в Италии?
Забудьте про принцип «одного окна»  и готовьтесь к налогам

Алия Каримова (Флоренция)

С какими трудностями приходится 
сталкиваться, какие налоги платить, 
как взаимодействовать с госоргана-

ми и какие хитрости помогают? И вообще 
– кому стоит здесь начать работу? Попро-
бую на личном опыте и наблюдениях рас-
сказать свою историю.

Кто выбирает Италию
Заняться бизнесом в Италии можно не-
сколькими способами. Купить уже су-
ществующий бизнес, долю в нем, или от-
крыть свою фирму. Но уже давно прошли 
те времена, когда можно было это делать 
без особых усилий и «грести деньги лопа-
той». Современные экономические реа-
лии заставляют выкладываться по полной 
и постоянно быть начеку. Законы меняют-
ся, требования усложняются, технологии 
развиваются, конкуренты наступают на 
пятки. И обычно те, кто выбирает Италию 
для ведения своего дела – или очень влю-
блены в эту страну и хорошо знакомы с ее 
менталитетом, или специфика бизнеса за-
ставляет вести его именно здесь. Осталь-
ные, как правило, после более или менее 
удачных попыток сворачивают все и про-
клинают Италию на чем свет стоит.

Менталитет и политика
Тем, кто решил все-таки начать свой биз-
нес здесь, полезно будет знать, что, напри-
мер, ведение его на севере Италии резко 
отличается от юга. Не идите в чужой мо-
настырь со своим уставом. Если фирма 
работает в установленные часы и дни, то 
обращаться туда надо именно в назначен-
ное время, заранее согласовав визит. Плюс 
в каждом регионе свои правила и налоги.

Для вхождения в бизнес или его от-
крытия ни в коем случае не надо доверять 
рекламе и консалтинговым агентствам. 
Плюс надо отлично знать итальянский, 
так как без него автоматически возрас-
тают финансовые и временные расходы 
на решение многих проблем, и сложно со-
трудничать напрямую с официальными 
итальянскими органами. 

Учитывайте, что, несмотря на тоталь-
ное оцифровывание документации, мно-
гие вещи вам придется делать по старинке 
– на бумаге, и относить в нужные инстан-
ции лично. Но забудьте про принцип «од-
ного окна»! И декларации онлайн, как в 
Казахстане, вы тоже не сможете сделать 
лично. Это дело рук специалиста по торго-
вому праву.

Не покупайтесь на чьи-то истории о 
том, как все легко и прибыльно – и вино-
дельню открыть, и агротуризм, и гости-
ницу, и ресторан. Среди наших друзей-
итальянцев очень много тех, кто прогорел 
на этом по разным причинам. Поэтому, 
если у вас нет страсти к такому делу, нет 
детального знакомства со всеми этапами 
деятельности, нет решимости делать ос-
новную часть работы или контролировать 
все лично – будьте готовы, что однажды 
все пойдет не так.

Политика в Италии сильно влияет на 
все сферы жизни, начиная от большого 
спорта и заканчивая работой таксиста. 
Поэтому результатов политических выбо-
ров все ждут, затаив дыхание. Ведь от них 
зависят перестановки в управленческих 
аппаратах и изменения постановлений 
и законов. Могут, например, ограничить 
число лицензий на какой-нибудь вид де-
ятельности, или наоборот снять лимит с 
них. Могут поменять условия договоров с 
подрядчиками или рестораторами. И мно-
гое другое.

Как все начиналось у меня
Все началось с того, что, когда я жила в 
Италии уже пару лет, ко мне обратились 
мои алматинские друзья с просьбой по-
мочь купить им мебель для их нового 
большого дома. Сформировать этот заказ 
мне пришлось аж на восьми фабриках, 
находящихся в разных регионах Италии. 
Это была огромная кропотливая работа с 
планировками, техническими чертежа-
ми, подбором текстиля и освещения. Не 
говоря уже о встроенной мебели, проек-
тировать которую пришлось мне самой, 
отстаивая перед итальянцами пожелания 
моих друзей. Переговоры, переводы тех-
нической документации и составление до-
говоров  тоже легли на мои плечи.

Этот проект занял у меня полтора года, 
в течение которых мне пришлось с голо-
вой окунуться в мир дизайна интерьера. 
Посещать специализированные выставки, 
штудировать профильные издания, вы-

езжать лично на фабрики для персонали-
зации изделий, иногда даже приходилось 
стоять у станка с мастером, вытачиваю-
щим нужный мне завиток на пилястре. Я 
снова погрузилась в учебу, так как надо 
было углубляться в такие детали, где без 
изучения специальной литературы и до-
полнительных курсов не обходилось.

Пока я была занята этим заказом, ко 
мне обратились друзья друзей, а потом их 
знакомые. Срабатывало сарафанное ра-
дио. И тут я поняла, что частным образом 
решать задачи на этом этапе уже сложно. 
Надо придавать своей деятельности юри-

дический статус. Это – и более уважитель-
ное отношение к тебе со стороны итальян-
цев, и правовая защищенность, и доступ к 
информации, которая раньше была тебе, 
как фрилансеру, закрыта.

Правовая регистрация
Разобраться в дебрях итальянского зако-
нодательства – весьма сложно даже корен-
ному итальянцу, не говоря уже про ино-
странцев. Но я стала членом Ассоциации 
потребителей Италии, выплачивая еже-
годный взнос. Да, это дороже, чем бегать и 
делать все самому, но зато быстро и верно. 

Конечно, мои знакомые и друзья крути-
ли пальцем у виска и закатывали в ужасе 
глаза, узнав, что я решила платить налоги 
в Италии. Меня и отговаривали, называя 
сумасшедшей, и пугали кризисом, и даже 
высмеивали. Но я упорно иду к намечен-
ным целям, и рождение новой фирмы со-
стоялось.

Здесь впору вспомнить мою любимую 
притчу о французе, приехавшем в США во 
времена «Великой депрессии» и открыв-
шим ресторан, который к концу кризиса 
уже процветал, сделав своего основателя 
миллионером. На вопросы журналистов, 
как ему пришло в голову в такие времена 
открывать здесь свой бизнес, он ответил: 
«Когда я только приехал в Штаты, я со-
всем не понимал вашего языка, не слушал 
радио, не смотрел ТВ, и даже не знал, что в 
стране кризис!»

Налоги и выплаты
Итак, регистрация фирмы, с уставным ка-
питалом или без, за плечами. Она, кстати, 
проходит не в налоговой, как это принято 
в Казахстане, а у нотариуса за большой го-
норар, попасть к которому можно чуть ли 
не по блату, ожидая месяца полтора. А он в 
свою очередь – регистрирует вас в налого-
вой. Теперь надо получить № partitaI.V.A. – 
что-то типа нашего РНН на НДС, и без этих 
«волшебных» цифр с тобой в Италии никто 
серьезно говорить не будет. Это делает 
ваш commercialista – специалист по торго-
вому праву, без которого вести дела фир-
мы – невозможно. Он регистрирует фирму 
в Коммерческой палате, получая № REA 
(за который потом приходится платить 
ежегодно) и № P.I.V.A... Теперь вы можете 
решить – активировать фирму сейчас или 
гораздо позже.

Начиная деятельность, необходимо 
знать, что за всякими налогами и выпла-
тами у вас может уйти от 46 до 75%, в за-
висимости от типа предприятия, уровня 
доходов, рода деятельности и наличия/
количества наемных работников. Чем 
больше доходов и наемных работников – 
тем выше эти цифры. Если у наемного ра-
ботника заработная плата на руки €1200, 
то работодателю он обходится примерно в 
€2000.

Описать здесь структуру итальян-
ского налогообложения – все равно, что 
написать энциклопедию. Это сложная 
многоступенчатая система труднопроиз-
носимых аббревиированных терминов 
выплат, скидок и льгот. И разбираться 
предпринимателю в ней приходится «по 
ходу пьесы». К тому же постоянно появля-
ются новые налоги или упраздняются ста-
рые. Но самые основные – эти: 

I.V.A. (НДС) в Италии – может быть 4%, 
10% или 22%, в зависимости от типа това-
ра или услуг, платится ежемесячно.

IRAP (региональный налог на произ-
водственную деятельность) – около 3%, в 
зависимости от региона, платится в конце 
года.

IRES (подоходный налог с предприя-
тий) – около 26% или IRPEF (налог на дохо-
ды физических лиц) – от 23% до 42% (чем 
больше доход, тем выше выплата), платят-
ся один раз в конце года.

Взносы в INPS (Национальный инсти-
тут социального обеспечения) и в INAIL 
(Национальный институт страхования от 
несчастных случаев на производстве) со-
ставляют 34% и платятся каждый месяц. 
Но если у вас несколько фирм, то эти вы-
платы делаются только один раз на физли-
цо.

Есть, конечно, и положительные мо-
менты. Многие персональные и произ-
водственные затраты можно вычитать с 
налогов. Это и медицинские расходы, и 
проценты по некоторым типам кредитов, 
и траты на обучение, и много другого. Все 
это подбивается в конце года в декларации 
о доходах, и переплаты возвращаются на 
текущий счет фирмы.

На родные рынки с итальянского
Несмотря на бюрократические сложно-
сти и кризис, всем желающим заняться 
здесь бизнесом советую не робеть. Идти 
уверенно к своим целям и желаниям, как 
в уже занятых нишах, так и в совершенно 
новых отраслях. Ведь мы, казахстанцы, 
более шустрые и пробивные, а итальянцы 
очень открыты к сотрудничеству и рас-
ширению своих бизнес-горизонтов. И как 
знать, может быть именно ваши вино, сыр, 
масло или новый бренд одежды станут по-
пулярными с помощью итальянского про-
изводства и бренда на казахстанском или 
российском рынках. 

Бутса Кейна

Золотая бутса вручена
форварду сборной Англии 
Гарри Кейну, который забил 
шесть мячей.  Примечатель-
но, что все шесть его голов 
были проведены на группо-
вом этапе

Перчатка Куртуа

Золотая перчатка была 
вручена лучшему вратарю 
турнира - бельгийцу Тибо 
Куртуа

Лучший молодой игрок

Нападающий сборной 
Франции Килиан Мбаппе 
признан лучшим молодым 
игроком чемпионата мира

Лучший арбитр

Аргентинец Нестор Питана, 
обслуживавший финал 
ЧМ-2018, признан лучшим 
арбитром

Достижение России 

Впервые в истории чемпио-
натов мира сборная России, 
смогла выйти в плей-офф 
турнира и, дойдя до 
четвертьфинала, была 
близка к тому, чтобы 
повторить успех сборной 
СССР образца 
1966 года

ЧМ без допинга

Из собранных у игроков 
чемпионата мира по футбо-
лу 2018 года почти 4000 
образцов ни одного положи-
тельного допинг-теста не 
выявлено, сообщила 
пресс-служба ФИФА

Автоголы чемпионата

На чемпионате мира в 
России установлен рекорд 
автоголов. Здесь свои 
ворота поразили 12 игроков

Золотой Модрич

Золотой мяч вручен лучше-
му игроку чемпионата мира 
-  полузащитнику сборной 
Хорватии Луке Модричу

Франция – чемпион

Сборная Франции стала 
двукратным чемпионом 
мира. В финале в Москве 
французы добились 
победы над нацио-
нальной командой 
Хорватии со счетом 
4:2

Международная 
федерация футбола 
отметила почти 100% 
посещаемость матчей !Дидье Дешам – 

третий представитель 
мирового футбола, 
который выиграл ЧМ 
и в качестве игрока, и 
будучи тренером 
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МАШИНА ПУГЛИВЫХ

Экзотический внедорожник Rezvani Tank 
оправдал свое имя, обзаведясь максимально 
возможным бронированием для граждан-
ских машин. Милитари-версия прошлогод-
него «Танка» от калифорнийской конторы 
Rezvani Motors получила название Military 
Edition. Степень бронезащиты внедорожни-
ка, изначально смахивавшего на БТР, соот-
ветствует наивысшему, 7-му уровню защиты 
(непроницаемость от стрельбы из штурмо-
вой винтовки). Ради этого оказались забро-
нированы не только корпус по периметру и 
сверху, но еще и стекла, и V-образное днище, 
отводящее в стороны энергию взрыва при 
подрыве на мине или заряде взрывчатки. До-
полнительно кевларовой оболочкой покры-
ты аккумуляторная батарея и топливный бак 
машины. В список оснащения Tank Military 
Edition входят защита радиатора, армейские 
шины со стальным сердечником, которые не 
боятся проколов, выдвижные ручки дверей, 
система дымовой завесы, система ночного 
видения, ослепляющие фонари, стробоско-
пы, сирена, противогазы, комплекты для 
оказания первой помощи и защиты от пере-
охлаждения. Для клиентов будут доступны 
несколько вариантов регулируемой подве-
ски, отделки интерьера и цветовых реше-
ний. Опционально базовый V8 может быть 
заменен на более мощный 717-сильный агре-
гат Hellcat. Цены на машину начинаются от 
$295 тыс.

ПРИКРОЙ, ЗАХОЖУ  
В АТАКУ!

Ford оформил Mustang в стиле истреби-
телей Королевских ВВС времен Битвы за Ан-
глию, а пулеметами почему-то не снабдил. И 
как теперь прикажете воевать? Спецверсия 
купе Mustang под названием Eagle Squadron 
Mustang GT посвящена американским летчи-
кам-добровольцам, воевавшим в составе бри-
танских военно-воздушных сил еще до того, 
как США вступили в войну в декабре 1941 
года. Публичная премьера машины состоится 
на Фестивале скорости в Гудвуде. Уникальная 
ливрея спорткара имитирует собой камуфляж 
и обозначения лучшего британского истре-
бителя той поры – Supermarine Spitfire. Кроме 
того, машина получила карбоновый обвес с 
расширителями арок и доработанную подве-
ску Tactical Performance для улучшения управ-
ляемости. Двигатель V8 5.0, благодаря меха-
ническому компрессору, выдает 700 л.с. После 
гудвудских смотрин Eagle Squadron Mustang 
GT вернется в США и будет продан на благо-
творительном аукционе, средства от которого 
пойдут на различные программы обучения 
молодежи.

ИЗМЫВАТЕЛЬСТВО 
НАД КЛАССИКОЙ

Электротехническая компания Siemens 
превратила «Мустанг» середины 1960-х в бес-
пилотник. Всеми работами по переделке 1965 
Ford Mustang занималось британское подраз-
деление германского концерна в кооперации с 
учеными университета Крэнфилда, которые и 
создали алгоритм беспилотного управления. 
В свою очередь инженеры Siemens полностью 
переделали оригинальное рулевое управле-
ние и адаптировали компоненты подвески 
для более точной управляемости. Также при 
помощи компании Bentley Systems была соз-
дана трехмерная карта трека, которая по-
зволит наиболее точно позиционировать 
машину во время заезда. По словам гендирек-
тора Siemens UK & Ireland Юргена Майера, бес-
пилотный Mustang объединил в себе прошлое 
и будущее, в котором автономные технологии 
найдут более широкое применение. Увы, но 
ответ на невысказанный вопрос – почему же 
в качестве подопытного кролика был выбран 
именно американский, а не британский или 
немецкий автомобиль, так и не прозвучал. Ли-
шенный души роботизированный «Мустанг» 
без водителя попробует свои силы в соревно-
вании по подъему на холм на юбилейном, 25-м 
по счету Фестивале скорости в Гудвуде. Среди 
подобных машин ему конкуренцию там мо-
жет составить лишь болид Roborace, но он бу-
дет явно быстрее.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

MOTOR.KZ

 ▀ 007 
Elements

Под таким названием в горах 
Гайслахкогль, недалеко от 
австрийского горнолыжного 

курорта Зельден, открылась 
инсталляция, посвященная киносаге 
о Джеймсе Бонде. Расположенная на 
высоте более 3000 метров над уровнем 
моря, она предлагает гостям девять 
галерей и панорамный зал с видом на 
альпийские горы

Посетители могут увидеть, как здесь, в 
Зельдене, снимались самые драматичные 
сцены ленты «007: Спектр», плюс с помо-
щью интерактивных дисплеев познако-
миться с технологиями Jaguar Land Rover. 
Да-да, суть данной инсталляции – отраже-
ние 35-летнего сотрудничества британ-
ской марки с бондианой. Модели Jaguar 
и Land Rover появлялись в девяти частях 
бондианы с 1983 года – впервые Бонд в ис-
полнении Роджера Мура сбежал от опас-
ности на… Range Rover Classic, которым 
управляла Бьянка в исполнении Тины 
Хадсон.

Всего же вниманию посетителей ин-
сталляции представлены более 70 авто-
мобилей Jaguar Land Rover, которые были 
задействованы в съемках последнего 
фильма серии – «007: Спектр». В их числе 
культовые Land Rover Defender, которыми 
управляли люди мистера Хинкса – одного 
из главных злодеев фильма, – и, конечно 
же, Range Rover Sport SVR, которым вир-
туозно управлял сам Хинкс, воплощенный 
на экране Дэйвом Батистой.

Помимо прочего, желающие смогут оз-
накомиться с передовыми технологиями 
Jaguar Land Rover – в частности, с новым 
электрокаром Jaguar I-PACE и системой на 
базе искусственного интеллекта.

Выставка открыта ежедневно с 09:00 
до 15:30. Билеты: взрослый – 22 евро, дет-
ский – 12 евро – можно приобрести онлайн 
или в кассах Зельдена. Дополнительную 
информацию можно найти на портале 
www.007elements.com. 

 ▀ Range Rover Sport 2019 – сам продолжит 
движение

Компания Jaguar Land Rover 
представила Range Rover 
Sport 2019 модельного года. 

Автомобиль (рестайлинговая версия 
второго поколения), дебют которого 
прошел осенью 2017 года, получил 
новые опции

Впервые эта модель британского брен-
да увидела свет в 2005 году. Автомобиль 
построили на платформе Land Rover 
Discovery 3, а внешность «причесали» под 
Range Rover. Но «фишка» в другом – англи-
чанам тогда удалось совместить в модели 
комфорт и роскошь люксового внедорож-
ника с задатками спорт-
кара. В том же году мо-
дель признали лучшим 
автомобилем из всех, что 
когда-либо выпускались 
британской маркой.

Второе поколение 
увидело свет в 2013 году, 
а осенью 2017-го по-
явилась рестайлинговая 
версия. Ее представили 
сразу в трех исполне-
ниях: Land Rover Range 
Rover Sport, ураганный 
Range Rover Sport SVR и 
экономичный, подзаря-
жаемый от сети гибрид 
Range Rover Sport PHEV. 
Капот из углепластика, декоративная от-
делка из карбона, шикарная светотехни-
ка… Кстати, головная оптика у нового 
«Спорта» доступна аж в четырех вариан-
тах. В базе идут фары с 12 статичными све-
тодиодными элементами. На следующей 
ступеньке предлагаются матричные 
светодиодные фары с 26 светодиодными 
элементами в каждом фонаре со способ-
ностью вертикальных сегментов затем-
няться. Третий вариант – светодиодные 
пиксельные фары головного света, что в 
цифровом эквиваленте означает 71 свето-
диод в каждой фаре, причем с регулиров-
кой яркости отдельно каждого пикселя! И, 

наконец, топовый уровень – светодиодные 
пиксельные фары с двумя дополнитель-
ными глазками лазерно-люминофорных 
секций дальнего света в каждой фаре. 
Последние активируются при скорости 
движения свыше 80 км/ч и способны осве-
щать дорогу на расстоянии более 500 ме-
тров перед автомобилем.

Внутри – царство роскоши и электрони-
ки: виртуальная панель приборов с экра-
ном на 12 дюймов, 10-дюймовый экран 
мультимедийного комплекса на централь-
ной консоли, проекционный дисплей с 
расширенными функциями, передние 
кресла с вентиляцией, обогревом и масса-
жем, ионизатор воздуха и даже водонепро-
ницаемый ключ-браслет (для любителей 
активного отдыха).

В базе автомобиль идет с системой по-
стоянного полного привода без понижаю-
щей передачи (межосевой дифференциал 
Torsen делит тягу в соотношении 42:58 в 

пользу задних колес). За 
доплату же можно полу-
чить полноприводную 
трансмиссию с многоди-
сковой муфтой, которая 
обеспечивает блокиров-
ку центрального диф-
ференциала (в наличии 
демультипликатор и 
симметричный кони-
ческий дифференциал). 
Коробка передач – 8-сту-
пенчатый «автомат». 
Двигателей – 9: дизель-
ные мощностью 249-339 
л.с., бензиновые – 300-
575 л.с. и гибрид – бензи-
новый 2,0-литровый тур-

бированный мотор Ingenium мощностью 
300 л.с. и 116-сильный электромотор.

Что же касается новых опций автомоби-
ля 2019 модельного года, то они по большей 
части заключаются в наличии адаптивно-
го круиз-контроля с функцией Stop & Go. 
На практике это означает, что автомобиль 
способен не только поддерживать задан-
ную скорость движения во время поездки 
или автоматически менять ее, дабы сохра-
нить необходимую дистанцию до впереди 
идущего автомобиля, но и плавно остано-
виться в пробке, а также самостоятельно 
продолжить движение в течение трех се-
кунд после остановки. Работает круиз-кон-
троль в паре с системой экстренного тормо-

жения, которая снижает 
риск столкновения на вы-
соких скоростях – при об-
наружении препятствия 
по ходу движения она ак-
тивирует тормозную си-
стему. Помимо прочего, 
адаптивный круиз-кон-
троль может быть досту-
пен с функцией ассистен-
та рулевого управления. 
Последний благодаря 
различным сенсорам и 
датчикам помогает удер-
живать автомобиль в сво-
ей полосе. 

 ▀ Mitsubishi L200  
– в лидерах, но не у нас

Оксана Черноножкина

В этом году Mitsubishi L200 вновь был 
назван авторитетным автомобиль-
ным изданием Auto Express «Пикапом 

года». Этот титул японский автомобиль 
удерживает уже четвертый год подряд.

Свою историю пикап ведет с 70-х го-
дов прошлого столетия. Японцы раз-
рабатывали его совместно с концерном 
Сhrysler – именно поэтому на разных рын-
ках он продавался под разными имена-
ми: Dodge Ram 50, Plymouth Arrow Truck, 
Mitsubishi Mighty Max, Mitsubishi Forte… 
Рамная конструкция, двухместная каби-
на, неразрезной задний мост на рессорах 
– первоначально этот пикап был исклю-
чительно заднеприводным, однако ввиду 
спроса вскоре появилась и полноприво-
дная модификация. Последнее на данный 
момент пятое поколение было показано 
миру в 2015-м – тогда же автомобиль и на-
чал собирать «урожай» титулов.

 «Победить в премии Auto Express и по-
лучить награду «Пикап года» – это огром-
ное достижение, которым мы очень гор-
димся. Тем не менее победа в четвертый 
раз показывает, насколько Mitsubishi L200 
опережал остальных уже на старте, несмо-
тря на то, что на рынке появилось много 
новых игроков. Возможно, самое главное, 
что и наши клиенты продолжают делать 
выбор в пользу L200. Так, наши продажи 
L200 в текущем году на 15% выше продаж 
в 2017 за тот же период», – сказал Роб Линд-
ли, управляющий директор Mitsubishi 
Motors в Великобритании.

Увы, на нашем рынке японская марка 
такими достижениями похвастаться не 
может. Безусловно, сам рынок пикапов 

у нас не такой уж большой, однако за по-
следние 5 лет на нем произошло заметное 
оживление. Тем не менее казахстанцы 
отдают предпочтение другой японской 
марке – Toyota (на первичном рынке это 
пикап Hilux, на вторичном – Tundra), кото-
рая удерживает в этом сегменте лидерство 
просто с огромным отрывом – порядка 
70% общих продаж. Mitsubishi же стойко 
держится на втором месте – чуть более 
10%. Если говорить об ассортименте, то 
еще у нас есть Ssang Yong Actyon Sports, 
VW Amarok, Isuzu D-Max, UAZ Pickup и, по-
жалуй, все. Nissan NP300, как, впрочем, и 
Navara, сейчас не продается, Ford со сво-
им Ranger тоже нас «покинул». Возможно, 
появится еще Mercedes-Benz X-Klasse. Но 
пока, как говорится, чем богаты.

«Mitsubishi L200 уже четвертый год под-
ряд является победителем в классе. Тут все 
довольно просто – ни один из конкурентов 
не может предложить такое же разнообра-
зие возможностей за разумные деньги. Кро-
ме того, выбирая топовые комплектации 
Warrior, Barbarian или лимитированной 
Barbarian SVP II, набор опций, который вы 
получаете за свои деньги, соответствует 
уже топовым комплектациям классических 
SUV», – отметил главный редактор Auto 
Express Стив Фаулер. И вот тут позволим 
себе не согласиться. Уж не будем судить, как 
там у них в Великобритании, а у нас в цене 
L200 несильно отличается от того же Hilux. 
И глас народа, и его кошелек голосуют за 
второй – по итогам продаж за I полугодие 
текущего года пикапов Toyota Hilux было 
продано 499 единиц, что позволило модели 
занять 14-е место в топ-20. Mitsubishi же в 
этом шорт-листе не представлена ни одной 
из своих моделей. 


